
Н
аверное, я читателям изрядно поднадоел, 
рассказывая о наплевательском отноше-
нии депутатов Госдумы, Правительства 
РФ и других чиновников к таким природ-
ным богатствам, как охотничьи ресурсы, 

лес, рыба и морепродукты. Д. Медведев когда-
то сказал пенсионерам: «Денег нет. Но вы там 
держитесь». И вдруг сегодня появились в казне 
свободные триллионы. Откуда?! Вот что значит 
вовремя поменять руководителя Росстата Рос-
сии и подчинить его Минэкономразвития. 

По признанию бывшего министра МПР  
С. Донского, ежегодные убытки от браконьер-
ства 18 млрд руб., за год расхищается леса  

на 30 млрд. И вдруг появились триллионы. Во-
прос, конечно, интересный. Обещали всем пен-
сионерам с 01.01.2019 г. прибавить по тысяче 
рублей. И где эта тысяча? Зачем обманывать 
людей? Для населения важно, что реально сде-
лано и как это улучшило их жизнь. Но власти 
сегодня заняты другими «важными» вопроса-
ми, например, а почему бы «охоту» не вернуть 
в МСХ РФ и что делать с охотбилетом и охотми-
нимумом для пожелавших стать охотниками. 

Итак, обо всем по порядку. О переселении 
охоты в Минсельхоз. Группа депутатов Госду-
мы обратилась с письмом к премьер-министру 
Д. Медведеву с просьбой рассмотреть вопрос, 

связанный с ликвидацией Департамента госу-
дарственной политики и регулирования в сфере 
охотничьего хозяйства МПР, что повлекло за 
собой большое количество обращений граждан, 
занимающихся охотой. Это мы к ним с жалоба-
ми косяками пошли? Да пусть не смешат людей! 
По мнению депутатов, необходимо признать, 
что «после передачи функций регулирования 
вопросов охоты в МПР внимания к вопросам 
организации и регулирования охоты и живот-
ного мира стало уделяться намного меньше». 
Это что они на себе почувствовали? Противо-
речия, возникающие между теми, кто борется 
с заболеваниями в животном мире, и теми, кто 
занимается регулированием вопросов охоты, 
негативно отражается на отрасли. 

А теперь к сути письма. «Уважаемый Дми-
трий Анатольевич, просим Вас рассмотреть 
возможность передачи вопросов охоты Феде-
ральной службе по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору, а регулирование в ведение 
Министерства сельского хозяйства Российской 
Федерации. Это позволит, с одной стороны, 
ликвидировать межведомственную неэффек-
тивность регулирования вопросов борьбы с за-

болеваниями в животном мире…» Но охота 
под ними уже была! Вот так, ни много ни мало 
передать, и все. Ни расчетов, ни обоснований, 
и, заметьте, без учета мнения ученых, биологов-
охотоведов и специалистов в этой области — 
передать, и все. У меня, как охотника, вопрос 
к подписантам этого «Обращения»: «Вы хотя 
бы понимаете, что такое охота и употребленное 
вами слово «отрасль»? Что же эту самую «от-
расль» так и будем гонять из МСХ в МПР и об-
ратно, как мы, детвора, в далекие послевоенные 
годы за околицей деревни гоняли тряпичный 
мяч. Где и в каком документе сегодня фигури-
рует в России охотничья отрасль? Потрудитесь, 
господа депутаты, заглянуть в Общероссийский 
классификатор видов экономической деятель-
ности (ОКВЭД 2004 г.). Благодаря принятому 
вами Закону «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции», такого вида деятельности, как охотничье 
хозяйство, в России нет. Все ясно с самого 
названия закона, и писали его люди, едва 
слышавшие кое-что об охоте и ниче-
го об охотничьем хозяйстве. 
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ВЕСЕннЕЕ ОБОСТРЕнИЕ
Статью начну словами президента В.В. Путина, сказанными им 
в «Послании» Федеральному собранию 20.02.2019 г.: «Людей 
не обманешь. Они остро чувствуют лицемерие, неуважение к себе 
и любую несправедливость».
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ВОЛОГОДСКОЕ ОБЩЕСТВО 
ОХОТнИКОВ ГОТОВИТ 
ЭКСПЕРТОВ-КИнОЛОГОВ 
16 февраля в Вологодском ОООиР со-
стоялись курсы и был проведен экзамен 
у стажеров по охотничьему собаковод- 
ству. 

С лекцией перед участниками выступил 
известный ветеринарный врач Виктор Ци-
булин. Стажеры прибыли не только из Во-
логодской, но и из Архангельской области 
(Северодвинск, Архангельск, Вельск). 

Принимала экзамен авторитетная ко-
миссия: Е.О. Никитин, В.А. Киселев — 
эксперты-кинологи Всероссийской 
категории, Н.А. Горохов, А.В. Чеблаков — 
эксперты II категории. 

Все 15 стажеров успешно сдали экзаме-
ны на первичное звание — эксперт-кинолог 
III категории. Отечественное охотничье со-
баководство пополнилось новыми моло-
дыми кадрами.

СТОП — БРАКОнЬЕР! 
22 февраля Сергей Ястржембский и его 
фонд Not Ivory @notivory.foundation вы-
ступили с новой инициативой «Стоп 
браконьер». Эта акция является проло-
гом к созданию информационной плат-
формы «Стоп браконьер» на базе сайта  
Ohotniki.ru

Цель создания специального раз-
дела — борьба с браконьерством по-
средством публикации подтвержденных 
материалов, документов и фотографий 
с фактами незаконной охоты. Новый ин-
формационный раздел «Стоп браконьер» 
привлечет дополнительное внимание 
СМИ и органов власти к преступлениям  
браконьеров. 

О запуске раздела «Стоп браконьер» 
будет официально объявлено 16 марта 
в Ярославле. В этот день Администрация 
Ярославской области вместе с фондом 
Сергея Ястржембского проводит охотни-
чью эстафету. 

П
о устоявшейся уже традиции каждую 
осень — зиму члены клуба собираются 
на коллективную охоту. А после охоты 
подводят итоги прошедшего года и об-
суждают планы на будущее. Вот толь-

ко выехать удается далеко не всем — одним 
не дает уехать работа, другим иные «важные 
дела». 

В прошлом году коллективную охоту для 
клуба организовало Рязанское областное обще-
ство охотников и рыболовов. Охота прошла 
весело, а главное, успешно. Местным охот-

никам так понравилось охотиться в обществе 
московских барышень, что клуб получил еще 
одно приглашение. И через неделю охота в Ко-
раблинский р-не Рязанской области снова охота 
прошла успешно.

За прошедшие годы в клубе появилось два 
региональных подразделения.

В 2012 году к клубу присоединились дамы из 
Удмуртии. Коллектив женщин-охотников назвал 
себя «Дамский охотничий клуб». Возглавила 
Ижевское отделение потомственный охотник, 
оружейник Светлана Губина.  

А в октябре 2017 открыли региональное 
отделение в Алтайском крае. Председате-
лем стала Кристина Гагулина, директор ООО 
«Царская псовая охота». Торжественное от-
крытие Алтайского отделения состоялось 
в рамках ежегодного фестиваля «Царская 
псовая охота» — первого и пока единствен-
ного успешного проекта ролевого туризма. 
Кристина выросла в семье охотника, и уже 
много лет сама охотится с борзыми собака-
ми. На Алтае ей удалось воссоздать русскую 
псовую охоту, такой, какой она была на Руси  
в ХIХ веке. 

Поддержать алтайских охотниц вызвалась 
Алтайская краевая общественная организа-
ция охотников и рыболовов.

С каждым прожитым годом у клуба становит-
ся все больше новых друзей. Среди них «Центр 
содействия развитию океанической рыбалки 
и охоты», компания «Эксподизайн», которая 
проводит охотничью выставку «Охота и рыбо-
ловство на Руси». 

Председатель клуба Елена Горбунова счи-
тает, что охотники — главные ценители и за-
щитники природы, заботящиеся о том, чтобы 
передать любовь к охоте своим детям. И если 
уж женщина-охотник не сможет привить своему 
ребенку любовь к природе, то этого уже ни сде-
лает никто.

Охотники давно задаются вопросом, почему 
депутаты не хотят разработать новый Закон 
«Об охоте и охотничьем хозяйстве», упорно 
пытаются приспособить ныне действующий 
к сегодняшнему дню. Теперь вопрос — по-
чему следует воздержаться от такого «пере-
селения»? На мой взгляд, место этой сфере 
человеческой деятельности в МПР. Объясняю 
для непонятливых: вопросы леса, воды, охот-
ничьих животных и экологии  — там. Это раз. 
И вторая причина — Д. Кобылкин молодой 
министр. Ему присущи задор и благород-
ное желание выполнить свою работу, чего 
мы не наблюдали долгие годы у министра  
С. Донского. Я Д. Кобылкина зауважал за ска-
занные им слова: «Охотничье хозяйство — это 
вообще отдельное направление. Я человек 
системный и к вопросу охоты отнесся с точки 
зрения системного подхода. Предстоит осмыс-
лить и выпустить огромное количество норма-
тивных актов, изменений в законодательство». 
Так дайте человеку сделать хотя бы попытку 
реализовать задуманное! Чтобы уважаемый 
читатель не заподозрил меня в подхалимаже, 
в подтверждение своих слов приведу высказы-
вание всем хорошо известного и уважаемого 
специалиста в области охоты и охотничьего 
хозяйства Сергея Матвейчука: «Депутаты — 
законодатели, их работа — сформулировать 
такую нормативную матрицу, в которой эффек-
тивность государственного управления любой 
сферой независима от любезности того или 
иного министра, а структурное подразделение, 
отвечающее за ту или иную сферу, обладает 
достаточной самостоятельностью, институ-
циональной автономией. Наши законодатели 
не способны установить закон, поэтому просят 
милости (милостивого внимания)». Тут, думаю, 
комментарии излишни.

Охотничий билет и охотничий минимум. 
В Государственно-правовом управлении пре-
зидента Российской Федерации совместно 
с Экспертным управлением президента РФ 
рассмотрен проект Федерального закона «О 
внесении изменений в ст. 21 «Охотничий би-
лет» закона «Об охоте…». Согласно законо-

проекту вместо «ознакомления под роспись 
с требованиями охотничьего минимума» не-
обходимо пройти проверку (экзамен) на зна-
ние этих требований. Госпожа Л. Брычалова, 
помощник президента Российской Федерации, 
в своем письме на имя г-на А. Уварова, за-
местителя руководителя аппарата президен-
та Российской Федерации отмечает, что эти 
предложения были отклонены Государственной 
Думой. По существу, в законопроекте предла-
гается без каких-либо достаточных оснований 
восстановить правовое регулирование отно-
шений, которое действовало до вступления 
в силу Федерального закона «Об охоте…»  
2009 г. По словам госпожи Л. Брычаловой, к за-
конопроекту имеются обоснованные замечания 
и предложения Экспертного управления пре-
зидента Российской Федерации. До устранения 
указанных недостатков не представляется воз-
можным поддержать законопроект. 

Читая все эти отписки (записки), складыва-
ется впечатление, что Закон «Об охоте…» — это 
священная корова, и наши депутаты и чиновни-
ки не знают, как к ней подступиться. По этой 
причине у нас еще долго будут такие охотники, 
как керченский стрелок. Чиновники и депу-
таты Госдумы знают, что до принятия Закона 
«Об охоте…» охотничьи билеты выдавались 
в охотобществах. Пожелавший стать охотником 
должен был год походить в кандидатах. Он уча-
ствовал в охотах на птицу, но без оружия, а на 
копытных ходил только в загон. За это время 
он должен был изучить охотничий минимум. 
Кстати, официально такого документа нет. 
Его следует разработать. Например, в Военно-
охотничьем обществе такой документ имеет-
ся, и почему бы его не взять за основу. После 
его изучения и при поручительстве не менее 
трех опытных охотников-ветеранов претендент 
сдает испытания по правилам охоты, технике 

безопасности на охоте и обращению с охотни-
чьим оружием. По утверждению Л. Брычаловой, 
«испытания носили формальный характер, и по 
ним выносились немотивированные решения, 
которые в случае несогласия с ними невозмож-
но было оспорить». 

Да полноте, уважаемая г-жа Брычалова! 
О повторном допуске к испытаниям реше-
ние принимал руководитель охотколлектива. 
Но на моей памяти я такого случая и не припом-
ню. И все это работало! А младореформаторы 
эти требования признали «утратившими силу», 
и в Закон «Об охоте…» 2009 г. они не вошли. 

Читая документы, выходящие из-под пера 
наших депутатов и чиновников, с недоумением 
задаешься вопросом — это что, весеннее обо-
стрение у них? Надеюсь, еще скажут свое слово 
ученые, биологи-охотоведы и рядовые охотники 
и власти предержащие нас услышат. Правда, 
М. Перовский, биолог-охотовед, профессор, 
доктор биологических наук, поставил диагноз 
депутатам Госдумы и чиновникам: «У них уши 
заложило и глаза зашорены». 

И все-таки, невзирая на их глухоту и слепоту, 
мы должны до них достучаться. Я призываю 
министра МПР Д. Кобылкина привлечь ученых 
ВНИИ им. проф. Б.М. Житкова, других ученых, 
биологов-охотоведов, специалистов охотни-
чьего хозяйства к необходимости разработки 
абсолютно новой концепции развития охот-
ничьего хозяйства, Закона «Об охоте и охот-
ничьем хозяйстве», новых «Правил» охоты» 
и «Охотничьего минимума». Пусть это обсуж-
дение выльется в общероссийскую дискуссию, 
а любимая «Российская Охотничья газета» 
предоставит нам свои страницы для обсужде-
ния. Может быть, тогда, общими усилиями, мы 
сумеем вывести охотничье хозяйство страны из 
затянувшегося кризиса. 

В УГОДЬЯХ
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ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИЛЬЕВ, А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

ОБСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
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Николай ПОЛКОВНИКОВ, фото из архива «Женского охотничьего клуба»

19 декабря прошлого года «Женский охотничий клуб и его 
друзья» начал отсчет своего второго десятилетия существования. 

ЖЕнСКИй ОХОТнИЧИй КЛУБ: ВТОРОЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ
РОГ-ИнФОРМ
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ФОТО

нОМЕРА

нОВыЕ СТАВКИ ПЛАТы 
зА ИСПОЛЬзОВАнИЕ 
ЛЕСА ПОД РАзМЕЩЕнИЕ 
ОБЪЕКТОВ ОХОТнИЧЬЕй 
ИнФРАСТРУКТУРы
Правительством РФ 20 февраля 2019 г. при-
нято постановление № 172 «О внесении из-
менений в таблицу 8 ставок платы за единицу 
объема лесных ресурсов и ставок платы за 
единицу площади лесного участка, нахо-
дящегося в федеральной собственности», 
предусматривающее установление диффе-
ренцированных ставок платы за единицу 
площади лесного участка при осуществле-
нии видов деятельности в сфере охотничьего  
хозяйства. 

Напомним, в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 июня 2016 г. № 206-ФЗ, 
использование лесов для осуществления 
видов деятельности в сфере охотничьего 
хозяйства без предоставления лесных участ-
ков допускается, если осуществление ука-
занных видов деятельности не влечет за 
собой проведения рубок лесных насаж-
дений или создания объектов охотничьей  
инфраструктуры. 

К охотничьей инфраструктуре относятся 
объекты, предназначенные для осуществле-
ния видов деятельности в сфере охотничьего 
хозяйства, в том числе охотничьи базы, егер-
ские кордоны, питомники диких животных, 
вольеры, перечень которых утвержден Прави-
тельством РФ. 

Средняя ставка платы под размещение объ-
ектов охотничьей инфраструктуры составляет 
3258,17 руб. за гектар. 

При этом в случае, если охотпользователь 
решил заключить договор аренды лесного 
участка, не занятого объектами охотничьей 
инфраструктуры, ставка платы остается 
на уровне существующей ставки 0,03 рубля 
за гектар. 

Следует отметить, что данным постанов-
лением не определяется порядок предостав-
ления лесного участка в пользование, а также 
основания для заключения договоров аренды 
лесного участка. 

Пресс-служба Минприроды России

нОВОСТИ 
РОСОХОТРыБОЛОВСОюзА
28 февраля состоялось очередное заседание 
Центрального правления Росохотрыболов-
союза. Президент Росохотрыболовсоюза Т.С. 
Арамилева проинформировала членов Цен-
трального правления об исполнении решений 
Центрального правления, принятых 12 декабря 
2018 г.

В ходе заседания Т.С. Арамилева осве-
тила пути решения ряда проблем охот-
ничьего законодательства, с которыми 
сталкиваются в работе общественные ор-
ганизации охотников. Это, например, сбор 
за пользование охотничьими ресурсами, 
осуществление государственного мони-
торинга, установление лимитов и квот до-
бычи, осуществление государственного 
надзора по проверочным листам Росприрод- 
надзора.

На заседании также были обсужде-
ны вопросы, касающиеся использования 
контрольно-кассовой техники в охотничьем 
хозяйстве и применения Общероссийско-
го классификатора видов экономической  
деятельности.

Правление утвердило план централизо-
ванных мероприятий Росохотрыболовсоюза 
на 2019 год, а также ряд постановлений в ча-
сти совершенствования работы охотничьего 
собаководства в системе Росохотрыболов- 
союза.

Особое внимание было уделено рассмотре-
нию вопроса о проведении лично-командного 
Первенства Росохотрыболовсоюза по стрель-
бе из охотничьего гладкоствольного оружия 
(спортинговые дисциплины) «Охотничья тро-
па–2019», г. Тула, в результате которого было 
принято Положение о проведении данного 
мероприятия.

Были подведены итоги Конкурса средств 
массовой информации на лучшее осве-
щение состояния и актуальных проблем 
охотничье-рыболовного хозяйства России в  
2018 году.

В ходе заседания были рассмотрены те-
кущие вопросы деятельности Росохотрыбо-
ловсоюза и намечены пути их дальнейшей 
реализации.

Уважаемые охотники, наши читатели!  

 Зимний сезон охоты завершается. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

РОГ-ИнФОРМ

Потепление погоды привело 
к тому, что под лед пошла талая 
вода, обогащенная кислородом, 

и это благоприятно сказывается 
на клеве хищника. Трофейная 
щука (длина 97 см, вес 10 кг) 

добыта главным редактором «РОГ»
П.н. Гусевым.

РЕ
КЛ
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Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00
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Устье-КУбенсКое
Соревнования проходили в местечке Туровские 
горы в рамках празднования 90-летия района. 
В соревнованиях приняли участие 11 команд, 
сформированных из 50 участников. Открыл со-
ревнования глава района И.В. Быков. Характер-
ной особенностью соревнований явилось то, 
что в нем приняли участие не только охоткол-
лективы общества охотников, но и коллективы, 
проживающие на территории общедоступных 
охотничьих угодий, во главе с районным охо-
товедом И.А. Комаровым. Соревнования про-
водились в формате открытого чемпионата, 
т.е. в них могла заявиться команда из любого 
района.

Результат оказался неожиданным — первое 
место заняла команда из г. Вологда, второе — 
команда «Богородское», третье — команда 
«Авксентьево». В личном зачете победили Сер-
гей Волнухин, Егор Шерлыгин, Николай Карамов. 
Победители в личном зачете были награжде-
ны кубками и ценными подарками. Команды-
победительницы в предстоящем сезоне получат 
разрешения на отстрел лося и кабана.

ХаровсК
Этот район является родоначальником прове-
дения соревнований по охотничьему биатлону 
в нашей области. В этом году соревнования 
проводились в 18 раз. Открыла соревнования 

и поздравила с праздником глава района О.Н. 
Миролюбова. На турнир прибыло 10 команд. 
Первое место заняли гости — команда Шек-
снинского РООР, второе — охотники коллек-
тива Харовский РЭС-1, третье — команда Ку-
бена-1. В личном зачете победителями стали: 
Михаил Цветков, Вениамин Едемский, Сергей 
Кузнецов. Команды и победители в личном 
зачете были награждены кубками, медалями, 
сертификатами магазина «Медведь».

нюКсеница
В этом восточном районе такие соревнования 
проводились впервые — благодаря энтузиазму 
молодого председателя правления районного 
общества А.А. Горбунова. Открывал соревно-
вания уважаемый в районе человек, охотник 
с многолетним стажем К.А. Пушников — по-
четный член Вологодского ОООиР. На соревно-
вания прибыло 6 команд, причем одна команда 
называлась «старички-разбойнички», самому 
старшему в команде, П.Е. Рожину, исполнилось 
77 лет! По разработанному положению сорев-
нования проводились в 3 этапа — бег на охот-
ничьих лыжах, стрельба пулей по мишеням, 
стрельба дробью по тарелочкам. В результате 
1-е место заняла команда «Пуля» в составе С.В. 
Коробицына, Г.Я. Петухова, А.П. Коптяева. 

Второе место заняла команда молодых охот-
ников «Медвежата», в нее входили Е.С. Ползи-
ков, С.В. Крохалев, А.В. Вайнагий.

Третье место — команда «Охотники»: А.В. 
Малютин, А.Н. Панев, А.Н. Закусов. Все были 
награждены дипломами, кубками, ценными по-
дарками. 

Владимир КАПЛИН, фото автора

23 февраля  охотники Вологодской области  провели  традиционные 
соревнования по охотничьему биатлону, посвященные Дню  
защитника Отечества. Как и где это происходило, рассказывает 
Владимир Каплин, председатель правления Вологодского 
областного общества охотников и рыболовов.

ВОЛОГОДСКИЕ ОХОТнИКИ — КО  Дню зАЩИТнИКА ОТЕЧЕСТВА

А
положение, на мой взгляд, более чем 
серьезное. Хотя этого не чувствуется 
после прочтения интервью с председа-
телем правления МООиР В.М. Кирьяку-
ловым («МООиР сегодня», «РОГ» № 22, 

2018 г.). По его словам, трудности есть, но все 
это решаемые рабочие моменты. Но перейдем 
к цифрам, они главные. По словам председате-
ля правления, сейчас численность членов обще-
ства составляет 50–60 тысяч человек. Сразу же 
вызывает удивление такой разброс — плюс-
минус 10 тысяч. Ничего себе! Насколько я знаю, 
в каждом районном обществе досконально, 
до одного человека, подсчитывают численность 
членов, поскольку сейчас это вопрос выжива-
ния общества. Эти данные и предоставляются 
в МООиР, остается только сложить. Кстати, 
в октябре 2018 года в МООиР состоялось со-
вещание, где была озвучена другая числен-
ность. Количество членов — всего 34 тысячи. 
В юбилейном буклете, выпущенном к 150-летию 
МООиР в 2012 году, тогдашний президент Рос-
охотрыболовсоюза Э.В. Бендерский называл  
МООиР самой крупной организацией ассо-
циации численностью в 130 тысяч человек. 
То есть за шесть лет общество потеряло по-
рядка 100 тысяч членов. Численность членов, 
состоящих в районных обществах г. Москвы 
в настоящее время, составляет всего 8,8 тысячи 
человек. Достаточно вспомнить, что недавно 
только одно Дзержинское ООиР (самое крупное 
в Москве) насчитывало свыше 12 тысяч членов, 
сейчас в этом обществе менее одной тысячи че-
ловек. Сокращения угрожающие. За последние 
два-три года прекратили свое существование 
из-за малочисленности: общество ОиР Северно-
го АО г. Москвы, «Региональная общественная 
организация ОиР Юго-Восточного АО», «Ба-
лашихинское ООиР, коллектив охотников при 
Росохотрыболовсоюзе. Единственная в Москве 
организация, численность в которой превышает 
2 тысячи человек, это Ленинское межрайон-
ное ООиР Юго-Западного АО. А как показывает 
практика, общество может более или менее 
финансово стабильно работать при наличии 
в своих рядах не менее 2 тысяч человек. Это по-
зволяет ему платить налоги, оплачивать аренду 
помещения, начислять зарплату сотрудникам, 
перечислять средства охотничьим хозяйствам. 
При ликвидации общества часть его членов, 
конечно, переходит в другие, но, как правило, 
эта часть составляет не более 50 процентов.

Как говорится, «не в кассу» мне показал-
ся ответ на вопрос по поводу возраста членов 
общества. В.М. Кирьякулов сказал, что средний 
возраст руководителей — 55 лет. При чем здесь 
руководители? Не о них спрашивали. Хотя дан-
ные по возрастному составу членов общества, 

конечно, имеются. Общество стареет. Настоящее 
время численность так называемых льготников, 
то есть членов, платящих взносы не в полном 
размере (а это, в основном, пенсионеры, а так-
же участники локальных конфликтов, черно-
быльцы), превышает в Москве 40 процентов. 
Как совершенно верно заметил В.М. Кирьяку-
лов, молодежи в охотники приходит мало. А что 
делает МООиР, чтобы эту ситуацию изменить? 
Какую работу он проводит для прекращения от-
тока людей из общества? Сейчас это первейшая 
задача. Надо признать, что вообще информации 
о деятельности МООиР нет никакой.

Очень правильным мне показалось, что, го-
воря о воспроизводстве объектов животного 
мира, конкретно лося, председатель отталки-
вался не от общей численности лося в угодьях, 
а от количества выделяемых лицензий. А то уже 
которое десятилетие подряд у нас делается упор 

на общее увеличение численности охотничьих 
животных и как-то забывается про отстрел. Тот 
же пример с кабаном. Как сказал председатель, 
«развели порядка девяти тысяч, а потом при-
шла африканская чума». Но по поводу прихода 
африканской чумы я слышал несколько версий, 
в том числе и весьма «экзотических», но ведь 
хорошо известно, что при перенаселении жи-
вотных, без должного ветеринарного контроля, 
рано или поздно начнется эпидемия. Кабана 
надо было больше отстреливать, регулировать 
его численность. Вроде бы и из лицензионных 
видов его исключили, а с отстрелом ничего 
не поменялось.

Хорошо, что ситуация с лосем сегодня на-
лаживается, но почему для сравнения с ситуа-
цией нынешней В.М. Кирьякулов дает в пример 
самые провальные годы по численности лося, 
а не годы с нормальной и высокой численно-

стью? Ведь в конце 80-х в угодьях Московской 
области разгуливало свыше 12 тысяч лосей, 
следовательно, и отстрел их превышал сегод-
няшний где-то в два раза. И, даже учитывая 
сложнейшую ситуацию, сложившуюся в стране 
в 90-е годы, разве не лежит часть ответствен-
ности на МООиР, что в его угодьях не осталось 
зверя?

Тяжелейшая ситуация сложилась в МООиР 
с собаководством, и говорить о том, что сейчас 
собаки легавых пород на подъеме, можно, лишь 
сравнивая их с другими породами, находящими-
ся в глубоком ступоре. Похоже, Москва теряет 
статус центра охотничьей кинологии. О положе-
нии в МООиР с рыбалкой председатель говорит, 
что там «дела обстоят значительно хуже».

Можно сколько угодно говорить о количе-
стве выпущенных в угодья утят, построенных 
подкормочных площадках, солонцах, органи-
зованной охране и т.д., но все это бесполезно, 
если общество останется без охотников. А по-
хоже, все к этому идет. За последние шесть лет 
общество в среднем теряло 17 тысяч членов 
в год. При сегодняшней его численности и тех 
же темпах оттока охотников до полного краха 
осталось совсем немного. Дай Бог, чтобы этот 
прогноз никогда не сбылся.

В современных условиях практически все 
вопросы упираются в деньги. Где их взять? 
Хотелось бы знать, есть ли в МООиР данные, 
сколько людей с одними только «зелеными 
билетами» охотится в угодьях общества? В.М. 
Кирьякулов приводит цифры, что на открытие 
сезона в угодья выходит порядка 30–35 ты-
сяч охотников одновременно. При нынешней 
численности членов общества смело можно 
предположить, что подавляющее большин-
ство из них членами общества не являются. 
Сейчас «зеленобилетники» платят за охоту, 
по-моему, тройную цену. Сделайте для них де-
сятикратный тариф, пусть платят или вступают 
в МООиР, на выбор. И не надо будет повышать 
цены на охоту для членов общества. А то уже 
сейчас цена на «мооировского» лося сопо-
ставима с коммерческой, а ведь, чтобы эту 
лицензию получить, надо еще съездить на от-
работку, побороться с хищниками, поучаство-
вать в соревнованяих по стрельбе, расходы 
на все эти мероприятия сейчас также лежат 
на охотнике.

Привел в замешательство ответ В.М. Кирья-
кулова на вопрос: «Какое будущее у МООиР?» 
Дословно он сказал: «Главное, чтобы было бу-
дущее у страны, а мы подстроимся». Разве кто-
то сомневается в будущем России? А по поводу 
«подстроимся» — что-то очень медленно «под-
страиваетесь», товарищи. Да и не подстраивать-
ся надо, а работать.

Валентин КЛИМЕНКО

КУДА ИДЕТ МООиР?

«Куда несешься ты? Дай ответ. не дает ответа». Прошу прощения, 
что в подзаголовке к своим заметкам переиначил знаменитые 
слова николая Васильевича Гоголя. но лучше, чем классик, 
по поводу сложившейся в Московском обществе охотников 
ситуации вопроса не задашь. 

Ф
от

о 
А

нт
он

а 
Ж

У
РА

В
К

О
В

А

ПОзДРАВЛЯЕМ!

Заслуженный работник охотничьего хо-
зяйства Росохотрыболовсоюза Юрий Ва-
сильевич ПОЛУЙКО 5 марта отметил свой 
70-летний юбилей. 

В далеком 1966 году, придя на работу еге-
рем в Калининское областное общество охот-
ников и рыболовов, он целиком и полностью 
посвятил себя охотничьему и рыболовному 
хозяйству нашей страны: работал инструк-
тором, охотоведом и в течение 20 лет был 
председателем Правления Калининского (с 
1990 г. — Тверского) общества охотников 
и рыболовов. Именно под руководством 
Юрия Васильевича общество достигло боль-
ших успехов в развитии иностранного охот-
ничьего туризма, охотничьего собаководства 
и стрелкового спорта. В 80-е годы общество 
регулярно было на 1-м месте в Европейской 
части России и на 5-м в СССР по добыче ди-
кой пушнины и сдаче ее государству. На Все-
российских выставках охотничьих собак 
в 1987, 1992 и 1997 годах команды Общества 
занимали призовые места.

Редакция «РОГ» и Центральное Прав-
ление Росохотрыболовсоюза поздравляют 
Юрия Васильевича с юбилеем и желают ему 
крепкого здоровья, успехов в работе и на 
охотничьих тропах!
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У 
меня в то время был великолепный 
англо-русский (пестрый) гончий Гай. 
Прямой потомок тверской волкогон-
ной стаи, отличался абсолютно верным 
гоном, голос был как звук барабана, 

гулкий, без залива, но слышно было далеко.
Как-то в декабре приехали ко мне в гости из 

Москвы два молодых парня. Один, Олег, на охоту 
по уткам когда-то ходил, ружье имеет, стрелять 
вроде тоже умеет, охотбилет в порядке.

Второй, Владимир, никогда на охоту не хо-
дил, своего ружья нет, но попробовать охо-
титься очень хочет. Выделил я ему одно из 
своих ружей, ТОЗ-Б 16-го калибра, 1949 года 
выпуска, бой хороший, спуски мягковаты. 

По ряду причин собрались мы на охоту 
только к обеду. Ехать недалеко, минут пятнад-
цать, правда, пороши давненько не было, так 
что была многоследица. 

По приезде на место я показал Владимиру, 
как курки взводить, как со взвода снимать, 
как целиться. Стрельнул он пару раз по га-
зете, вроде попал, на этом инструктаж был 
закончен.

Пустил я Гая в поиск и, говорю ему — по-
смотри, мол, зайца на болотце, если там не бу-
дет, то встретимся у сломанной березы, — есть 
у нас такое приметное место.

Парни посмеялись, что собака меня будто 
понимает, я в ответ — увидите сами. 

Пошли по лесной дорожке, по следам я по-
нимаю, что Гай крутит вокруг нас «восьмерки» 
и держит направление ко мне.

Вышли к большой сломанной березе, я го-
ворю: «Нам везет после обеда, надо пере-
кусить и руку перебить». Снимаю рюкзак, 
достаю бутерброды, водку, пакеты шуршат. 
На этот звук выходит Гай. Получает свою долю 
бутербродов. У парней начинают отвисать че-
люсти от удивления. Я говорю: «То ли еще 
будет…» 

Вокруг нас заячьи следы, жировал косой, 
а значит, где-то недалеко белячок и лежит. 
Говорю парням: «Вы водки в заячий след плес-
ните, покажите хозяину леса уважение и по-
просите лешего об удаче». Парни удивляются, 
но ритуал соблюдают.

Володя тренируется взводить и спускать 
курки. В результате курок срывается, и следует 
случайный выстрел. Хорошо, что стволы на-
правлены в землю, как учили, и все обходится 
благополучно. Правда, этот заячий переход 
уже на сегодня испорчен. 

В этот момент Гай поднимает зайца, метрах 
в ста от нас, и пошел гон. 

Мы быстро идем по лесной дорожке к из-
вестным мне заячьим переходам.

На первом же лазу оставляю Владимира, 
на следующем Олега, сам иду на дальний 
переход.

Владимир, с чувством вины за случайный 
выстрел, думает, что его поставили на пу-

стое место, лишь бы не мешал. Зайца он уже 
не ждет. Садится на валежину, ставит ружье 
рядом, достает из рюкзака термос, наливает 
чай и собирается пить. В этот момент из-под 
елки выскакивает беляк и спокойно прыгает 
через дорожку. Термос и кружка летят в снег, 
хватается ружье, и пара торопливых выстрелов 
в сторону зайца, естественно, мимо. После 
двух выстрелов заяц на мгновение останавли-
вается, затем прыгает в елки и исчезает. Вла-
димир в шоке, пытается найти следы попада-
ния своих выстрелов и видит чистые промахи. 
По следу выходит Гай и укоризненно смотрит 
на Владимира. Да, Гай умел так поглядеть, что 
становилось стыдно за промах перед выжле-
цом. Быстро выправив след, Гай гонит дальше, 
но заяц после выстрела отрастает далеко и гон 
сходит со слуха. 

На выстрелы подходим мы с Олегом. Слу-
шаем эмоциональный рассказ Владимира. Осо-
бенно про то, как заяц после двух выстрелов 
остановился и присел. Я говорю: «Так у нас 
зайцы умные, считать умеют, понял, что у тебя 
патроны кончились, вот и присел на чудака 
посмотреть».

Чтобы как-то отвлечь Владимира от само-
унижения, спрашиваю: «Так кто был — заяц 
или зайчиха?» Он: «А как понять?» Я: «Так ты 
след внимательно посмотри поближе». Вла-
димир опускается на колено и внимательно 
всматривается в заячий след. Я спрашиваю: 
«Ну, в штанах ничего не зашевелилось, значит, 
заяц». Смех разрядил обстановку.

Дальше была безуспешная попытка еще раз 
пересечь гон, но заяц ушел далеко. 

Начало темнеть, и мы вернулись к машине. 
Уже совсем по темному пришел Гай. По эмо-
циям Владимира я понял — «ОХОТНИК ро-
дился».

На следующий день парням уезжать в Мо-
скву, дорога дальняя. Ночью выпала хорошая 
пороша, и решаем поохотиться до обеда.

На это раз Владимиру выдается помповик 
«Винчестер Дефендер 1300», все-таки пять 
патронов больше двух. На рассвете на моей 
«Ниве» объезжаем известные мне места жи-
ровок зайцев. На первом свежем следу беляка 

высаживаю парней, выдаю запасные поводки 
для Гая. С жесткими наставлениями, что как 
только Гай на них выйдет, сразу его цеплять, 
а то будет гонять до ночи, и уехать в Москву 
они не успеют. Соблюдая ритуал, наливаем 
водки в заячий след, задабриваем лесового. 
Сам отгоняю «Ниву» в сторону и набрасываю 
Гая. Опытный выжлец по знакомым местам 
быстро помкнул зайца, и пошла потеха. Беля-
чок крутанулся вокруг лежки и пошел на свой 
лаз. Там он вышел на Владимира. Я слышу 
грохот трех выстрелов «Магнума» из «Винче-
стера», подхожу и вижу, что Владимир успел 
прицепить Гая на поводок и держит его. Зайца 
не видно. 

Посадил выжлеца в «Ниву», подхожу 
к Владимиру. Оказывается, он три раза успел 
выстрелить по зайцу, вроде попал, но зайца 
не видит. Я обрезаю следы по большому кру-
гу, выхода нет. Значит, заяц в кругу и битый. 
Пытаюсь протропить зайца по следу, но след 
уходит в свежие «жиры», и я его теряю. Воз-
вращаюсь к Владимиру, туда же подходит Олег. 
Стоим обсуждаем случившиеся. Я говорю: «Вот 
пустим Гая, он быстро найдет». 

И в этот момент к нам идет Гай. Не обращая 
на нас внимания, заходит в ивовый куст и та-
щит из него зайца. Причем выглядит выжлец 
странно, ведет себя как зомби. Тут же забира-
ем зайца, цепляем Гая на поводок. 

Я говорю : «Давайте быстро к машине, кто-
то чужой выпустил выжлеца из нее». 

Быстро возвращаемся к «Ниве». И вот чуде-
са. Все двери закрыты на замки, сигнализация 
включена и не сработала. Чужих следов во-
круг нет, только последний свежий след Гая 
от пассажирской двери. Что это было, до сих 
пор не пойму, не иначе, лесовой выпустил вы-
жлеца, чтобы мы трофей не упустили.

Дальше все по ритуалу. Водка из стреляных 
гильз. Куча эмоций из-за выстрела. На этот 
раз шутили парни, они говорили: «Теперь мы 
точно знаем, кто лесовой, водку на след льем, 
а пьянеет Михалыч». То есть я. 

Так и стал Владимир охотником и ружье 
себе купил полуавтомат ТОЗ 87. И на охоту 
стал ко мне часто приезжать.

НАМ ПИШУТ

Петр КОЗЛОВ, фото автора

ГАй

Было это в 90-х годах, законы 
были проще. Инспекция 
по пустякам не цеплялась. 
Лосей без лицензии 
не бьешь — и все в законе.
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ЭЛЕКТРОННЫЕ МАНКИ 
СЕРИИ «ДИЧЬ» ОТ 5500 РУБЛЕЙ!

ООО НПФ «ЭСТ НН». Тел.: 8 (800) 333-60-20, 
8 (499) 709-85-34, 8 (831) 423-40-26
Email: info@est-nn.ru
Web: www.est-nn.ru

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ Запись голосов по вашему выбору 
из фонотеки в 260 голосов.

Новые — модернизированные версии манков «Дичь»
■ манок «Дичь 1» уже содержит 24 голоса, манок «Дичь2+» — 60 голосов,   
 манок «Дичь3+» — 120 голосов, манок «Дичь 4» — 236 голосов;
■ высокое (естественное) качество звучания + новые голоса 2019;
■ «Дичь 1» и «Дичь2+» комплектуются 
 внешним динамиком на 30 Ватт;
■ «Дичь3+» и «Дичь 4» комплектуются 
 внешним динамиком на 40 Ватт;
■ качество превосходит большинство 
 импортных и отечественных аналогов;
■ комплектуется удобной сумкой-чехлом;
■ функция быстрого переключения голосов;
■ отличное соотношение цена/качество;
■ возможность самостоятельной записи 
 голосов в манок;
■ возможность подключения дистанционного управления к манкам.

33-60-20,
26
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СКИДКА 5% 

по данному

купону!

ООО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СФЕРА»

г. Нижний Новгород
(831) 413-62-70,  413-48-55, 

 e-mail: npf-sfera@yandex.ru,
наш сайт: www.манок-сталкер.рф
Электронные манки «Беркут»
◆ (42 голоса) — от 5500 руб.

«Беркут PROFIHUNT»  
◆ (185 голосов) — от 7600 руб.
«Беркут ДУ»
◆ (185 голосов) — 12500 руб. 
 Дистанционное радиоуправление.
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Гарантия на все изделия 2 года.

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Н
е ошибусь, но в относительно недалеком 
прошлом Браунинг А5 был визитной карточ-
кой лучшей пятизарядки столетия. Редким 
ружьем А5 не было, но на престижности 
полуавтомата это не влияло. 

Вспоминаю ряды бельгийских самозаря-
док на прилавках знаменитой комиссионки 
(впоследствии сменившей несколько адре-
сов) на Марксистской. Само попадание ружей 
на повторную продажу, когда владение и при-
обретение их ограничивалось лишь наличием 
охотничьего билета, настораживало. Так ли 
оправданы дифирамбы этому оружию? Скорее 
всего, да, но в каждой бочке меда всегда при-
сутствует капелька дегтя.

Во-первых, добраться до механизма, обычно 
почерневшего от пороховых газов, простой за-
дачей для человека, далекого от ружейного дела, 
не назовешь. Нужны хорошие отвертки и выко-
лотка. Во-вторых, у А5 есть свои «хронические» 
поломки, присущие его устройствам затвора, 
в условиях обычной ружейной мастерской, трудно 
исправимые. По конструкции цевья, в плане на-
дежности, тоже вопросов возникает достаточно.

Среди моих знакомых смело могу назвать 
трех человек, для которых пять выстрелов под-
ряд без задержек были редким праздником. 
Вспоминаю охоту на уток на Тростянском озере 
о/х ВОО, когда выдвинувшийся шплинт, служа-
щий для разборки затвора, оставил охотника 
безоружным, при этом слегка деформировав 
«окно» коробки. Да и современный Browning 
Gold может доставить неприятностей, так у мое-
го приятеля из-за небольшой поломки в газоот-
водном узле, на весенней гусиной охоте, само-
зарядка превратилась в одностволку.

Возможно, ИЖ-54 в определенной степени 
заслуживает той популярности среди охотников, 
имеющих эту двустволку в деле или желающих 
приобрести. Но восхваления до уровня «Русский 
Голланд», что пришлось мне не так давно услышать 
от продавца в  оружейном магазине, явный перебор. 
Объективности ради замечу, что лично у меня охоты 
с пятьдесят четвертым по критерию расход патро-
нов на голову дичи были самыми результативными. 
Из поломок — сломался боек, что при наличии 
идущих в комплекте двух запасных беда вроде бы 
небольшая. Но поменять в домашних условиях, тем 
более полевых, оказалось очень сложно. Втулка 
(в некоторых пособиях брандтрубка) поддаваться 
откручиванию не хотела. 

Отдельно несколько слов о ИЖ-26, пришедшем 
на смену 54-му. Появление эжекторов на отече-
ственном оружии явление в те годы редкое, но на 
удобство стрельбы не влияющее. А вот более 

объемное цевье позволяло охотнику применять 
различные варианты хвата левой руки, чему в по-
следнее время стрелки, стреляющие влет уделяют 
много внимания.

В целом работающих ИЖ-54 на руках у охот-
ников достаточно, хотя выпуск их прекратился 
много лет тому назад — вывод, в плане надеж-
ности, сам напрашивается. 

ИЖ-58, в мою бытность, это в основном ру-
жья 16-го калибра, по нынешним меркам мало 
востребованные, другие сверловки были доста-
точно редки. Как и горизонталки ТОЗ-25, на при-
лавках магазинов, в эпоху ружейного дифицита, 
всегда присутствовавшие. Этих ружей в ходу 
никогда не имел, а то что пришлось подержать 
в руках, по качеству выделки «железа» между 
ИЖ-58 и его «переделкой» ИЖ-43 большой 

разницы не заметил. Простые рабочие ружья, 
это касается и 54-го, для охоты и эксплуатации 
в жестких условиях вполне пригодные. 

Отдельно всегда стояли, это касается не толь-
ко спортивной стрельбы, но и охоты, ружья Цен-
трального конструкторско-исследовательского 
бюро спортивно-охотничьего оружия ЦКИБ СОО, 
маркируемые индексом МЦ. Ряд моделей, пере-
данных на тульский оружейный завод, получали 
приставку ТОЗ (например: ТОЗ МЦ21-12), стано-
вясь более доступными, естественно, с потерей 
качества выделки. Если охарактеризовать не-
сколькими словами наиболее популярные и мас-
совые модели ЦКИБа: МЦ6, МЦ8, МЦ106, МЦ108, 
это ружья долговечные, но не беспроблемные. 

Вечный шарнир, заменивший на перечисленных 
двустволках осевой болт, на то он и вечный, что-
бы не доставлять проблем при эксплуатации этих 
вертикалок. Дополнительное верхнее запирание 
«восьмерок» смело можно признать избыточным, 
вполне достаточно общего для этих ружей ниж-
него «шестерочного». Хотя для МЦ6, лишенного 
фиксации рычага затвора, некоторое неудобство 
в эксплуатации при закрывании ружья присутству-
ет. Кроме сложностей сборки-разборки, отчасти 
упрощенных на более поздних моделях 106 и 108, 
«эмцешкам» присущи общие проблемы. 

Глубокие колодки этих ружей — залог надеж-
ности и долговечности. Скорее можно прожечь 

стволы до глубоких раковин, чем «расшатать» 
ружье. 

Здесь немного отступлю от темы. Вспомним 
совет, переходящий из одного охотничьего по-
собия в другой — зимой, чтобы избегать осечек, 
из-за загустевания смазки на морозе протереть 
механизм насухо». Во-первых, как добраться 
до механизма? Многие охотники вообще туда 
не заглядывали, в лучшем случае капнут чуток 
масла или брызнут аэрозолью в отверстия бой-
ков. А во-вторых, разобрать ружье без навы-
ка и нужного инструмента — испортить вещь, 
в лучшем случае загубить внешний вид. Хотя 
сухой УСМ у полуавтоматов зимой вещь необ-
ходимая. Снег, иней, попадая пусть даже на мо-
розостойкую смазку (масло), образуют такой 
«коктейль», что полноценное срабатывание 
курка будет весьма затруднительно, осечки обе-
спечены. При этом доступ к механизмам у боль-
шинства самозарядок не очень сложен, а в ряде 
моделей предусмотрен конструктивно. 

Вернемся к МЦ. Под нижнем стволом рас-
положены полости, которые в обязательном по-
рядке следует заполнить консистентной смазкой, 
в противном случае при попадании песчинки, 
несгоревшей порошинке либо кусочка нагара, 
открывая-закрывая ружье «на сухую», продере-
те всю боковую плоскость казенной части блока 
стволов. Бывает, что открыть оружие оказыва-
ется затруднительно, усилие требуется. Так что 
механизм запирания двустволки, независимо от 
его конструкции, смазывать не возбраняется при 
любой погоде и температуре за окном. 

Редко можно встретить МЦ, поработавшее 
на стендовых площадках без вынужденной ре-
визии УСМ. Поломка «четырехперой» пружины 
вещь обычная, как и досадные неполадки в ме-
ханизмах с одним спуском, порой вызванные 
неаккуратной врезкой дерева ложи.

Для МЦ6 и МЦ8 характерны, а на стендовых 
модификациях этих ружей типичны поломки 
винтов и посадочных мест на боковых соедини-
тельных планках стволов, крепления цевья. От-
паянные мостовидные прицельные планки МЦ8 
никого не удивят, особенно любителей стрельбы 
по тарелочкам. И, что особенно обидно, такие 
«казусы», на довольно дорогом ружье, случа-
ются даже при надлежащем уходе. 

О других изделиях ЦКИБ с индексами МЦ9 
и МЦ7 поговорим в третьей части материала 
«Купить ружье или проблему». Если кто-то ждет 
отчетов по моделям МЦ110, МЦ109, МЦ111 и их 
предшественников, то, к сожалению, за исклю-
чением МЦ9, здесь чем-либо помочь не смогу. 
В руках держал, даже пострелять приходилось, 
но в плане живучести и долговечности сведе-
ниями не располагаю, да и для многих эти ружья 
вложение средств в вещь, душу греющую. 

Покинем ЦКИБ и отправимся на ТОЗ, благо 
оба предприятия под одной крышей в шаговой 
доступности. Итак, несколько слов, относящихся 
к ТОЗ-34.

Возможно, разочарую ожидания, но ТОЗ-34 
никогда не владел. Своими впечатлениями по-
делюсь о якобы более живучей модели ТОЗ-57, 
спортивной переделки тридцать четверки, на базе 
которой изготовлен штуцер «ТОЗ-55 зубр» под 
различные нарезные и гладкие калибры.

Уже одно то, что в комплектации к ружьям шли 
четыре запасные пружины, говорит о том, что сле-
дует запастись хорошими отвертками. У одного 
ТОЗ-57 довольно скоро выкрошилось дерево и об-
разовалась продольная трещина в ореховом ложе, 
отчего колодка стала «играть» в дереве. На другом 
бокфлинте уже с завода стояла прокладка под 
лицевой съемной частью колодки, видимо, так 
«притирают» стволы на заводе. В целом ружья 
стреляли и весьма неплохо, но по возможности 
наша спортшкола старалась переходить на МЦ, 
хотя в плане управляемости ружья ЦКИБа не всег-
да оказывались предпочтительнее.

В третьей части своей статьи поделюсь свои-
ми впечатлениями о МЦ9, МЦ7 и некоторых мо-
делях немецких ружей, которые были не только 
на слуху у многих охотников, но и отработали 
не одно десятилетие в руках отечественных 
спортсменов на стрелковых площадках.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

Юрий КОНСТАНТИНОВ

В продолжение материала, представленного на суд читателей, 
напомню, что при рассмотрении различных марок и моделей 
охотничьих ружей присутствует лишь личное мнение автора, а сам 
предмет изучения ограничивается, в основном, одной 
характеристикой, насколько беспроблемно будет эксплуатация 
ружья и наличием/отсутствием технических неполадок. Другие 
особенности охотничьего оружия, достаточно важные для стрелка, 
как прикладистость, развесовка, качество боя, особенности 
прицельных приспособлений и т.д., здесь пока не затронуты. 

КУПИТЬ РУЖЬЕ ИЛИ ПРОБЛЕМУ ОСТОРОЖнО! 
ПАТРОны
Закон «Об оружии» очень 
противоречив, многие по-
ложения, можно трактовать 
совершенно противополож-
ным способом. Разобраться 
в нем не помогают ни постановления прави-
тельства, ни приказы МВД (теперь — Росгвар-
дии), ни даже суды. Сегодня мы имеем массу 
совершенно противоположных решений и разъ-
яснений, касающихся оборота оружия. 

Хотите пример из жизни? Пожалуйста! Вот 
один из тонких моментов нашего законодатель-
ства — покупка оружия с рук при регистрации в 
ЛРО с одного гражданина на другого. Казалось 
бы, что может быть проще: покупатель при-
ходит с лицензией на покупку, продавец пи-
шет заявление с просьбой перерегистрировать 
оружие с себя на покупателя, инспектор вносит 
данные об оружии в лицензию, и все. 

Но давайте разберем ситуацию, которая про-
изошла в Кемеровской области. У продавца оста-
лось около 70 патронов к проданному карабину. 
Куда их девать? Логичным будет продать или 
отдать патроны вместе с карабином, но не тут-то 
было. Какие есть варианты у продавца? Отдать 
патроны новому владельцу, оставить себе, сдать 
в ЛРО под протокол. Первый вариант рассмо-
трим ниже, второй вариант неприемлем за нена-
добностью, третий вариант в принципе рабочий, 
но не особо приветствуется и потребует времени 
больше, чем оформление оружия. Проблема по-
купки патронов вместе с приобретением оружия 
не нова, некоторые магазины идут на это, не-
которые отказываются в ультимативной форме. 
МВД и Росгвардия несколько раз разъясняла 
порядок приобретения патронов по лицензии 
на приобретение оружия. Любознательный чи-
татель может найти эти разъяснения в Сети: от 
категорического «нет», через «можно только 
с приобретением оружия» до «возможно» к 
оружию, которое указано в лицензии. В общем, 
каждый найдет то, что пожелает.

И все бы ничего до совершенно невероят-
ного случая, произошедшего в Кемеровской 
области. Итак, покупатель приобрел карабин, 
и продавец передал ему около 70 патронов к 
этому карабину. Примерно через час покупа-
теля задержали, изъяли все и, спустя довольно 
длительное время, предъявили обвинение по 
статье 222.1 — незаконное приобретение и 
ношение боеприпасов. Суд первой инстанции 
в вопросе не разобрался, с формулировкой 
«нет основания не доверять сотрудникам…» он 
привлек гражданина к ответственности по ста-
тье 222.1 УК РФ и дал год условно. К счастью, 
гражданин не остановился и подал апелляцию, 
и случилось чудо, по другому это просто не 
назвать, суд высшей инстанции разобрался и 
отменил решение предыдущего суда, поста-
новив: «Приговор Заводского районного суда  
от 18 июля 2017 года в отношении Моргачева 
В.А. отменить. Уголовное дело в отношении 
Моргачева В.А. по обвинению в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 222 УК 
РФ, прекратить за отсутствием в его действиях 
состава указанного преступления на основании 
п. 2 ч. 1 ст. 24 УПК РФ.

Вещественные доказательства — 70 пуль, 
70 гильз от патронов калибра 7,62х39 мм, хра-
нящиеся в оружейной комнате Кузбасского 
ЛУ МВД России, возвратить Моргачеву В.А. 
при предъявлении разрешения на их хране-
ние и ношение. Кроме того, суд сделал важный 
вывод, что он на законном основании купил у 
физического лица оружие «Барс-4-1» калибра 
7,62х39, перерегистрировав его по месту учета 
указанного оружия — в ЦЛРР Управления Ро-
сгвардии по КО Н.Д., о чем 2 марта 2017 года 
в лицензии сделана соответствующая отмет-
ка, определяющая калибр патронов, которые 
Моргачев В.А. также имел право приобретать 
на основании выданной ему лицензии. Так как 
оружие и патроны должны быть зарегистриро-
ваны в уполномоченном органе в течение двух 
недель после приобретения, то лицензия на дан-
ный период времени является и фактическим 
основанием для их хранения и ношения». То 
есть вывод четкий — лицензия на покупку ДВЕ 
недели фактически равна по юридической силе 
РОХа со всеми вытекающими последствиями. 

К сожалению, право в нашей стране не-
прецедентное и напрямую аппелировать к 
решению суда не получится, но это лучше, 
чем совсем ничего.

КОЛОнКА РЕДАКТОРА

Часть вторая

Редко можно встретить МЦ, поработавшее на стендовых 
площадках без вынужденной ревизии УСМ.
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В столичном регионе погода первой дека-
ды марта оказалась крайне нестабильной. 

Почти ежедневно происходили крутые скачки 
атмосферного давления, что сопровождалось 
то метелями и дождями, то жгучим весенним 
солнцем. Соответственно погодным коллизиям 
вела себя и разная рыба, активность ее клева 
день ото дня сильно отличалась. Однако неко-
торая закономерность все же прослеживалась: 
неплохой клев наблюдался в пасмурные и нена-
стные дни и его почти не было при похолоданиях 
и солнечной погоде, что в целом согласуется с 
привычным весенним поведением большинства 
подводных обитателей. И все же, для успешной 
рыбалки было мало угадать с погодой, требова-
лось еще скопления нужной рыбы обнаружить, 
а она сейчас начала смещаться с зимних стоянок 
и мигрировать по акватории.

Так, на Оке под Каширой вода еще не начала 
прибывать, и уровень остается стабильным, а 
лед в целом надежным. Тем не менее, несмот-
ря на кажущееся постоянство обстановки, белая 
рыба и судак совершенно перестали ловиться на 
насиженных зимних местах, которые по инерции 

продолжают посещать почти все рыболовы. Да и 
обследование с эхолотом этих мест показало, что 
рыбы там практически нет. Зато в последнее вре-
мя стаи крупной плотвы и густеры все чаще обна-
руживаются на прибрежных поливах со слабым 
течением и с глубиной не более четырех метров. 
Кроме привычной донной удочки с концевым гру-
зилом и длинным поводком выше него, плотва и 
густера весом до килограмма неплохо реагируют 
и на активную снасть в виде достаточно крупных 
чертика и мормышку с мотылем. И все же, чем 
тоньше леска и мельче приманка, тем больше 
поклевок. Если в ближайшее время из-за потеп-
ления вода в реке начнет подниматься, то круп-
ную рыбу придется искать вообще под берегом 
на глубине до двух метров, где пока постоянно 
хорошо клюют на мормышку разнокалиберные 
окунь и ерш.

Чем-то похожая ситуация с рыбалкой сейчас 
на Угличском водохранилище, где уровень пада-
ет, лед на основном водоеме быстро размывает-
ся, а разная рыба массово мигрирует в крупные 
и глубокие притоки с высокой проточностью. 
Например, на Медведице на участке от Романова 

до Шушпанова ищущие рыболовы постоянно 
обнаруживают в русловой зоне то косяки леща, 
то стаи густеры, то скопления мерного окуня, 
тут же оказываются и щука с судаком и бершом. 
Рыба хорошо ловится разными способами, пока 
многочисленные рыболовы своим шумом ее не 
распугают и не вынудят уйти в другое место.

На Рузском и Можайском водохранилищах 
стабильной ловле леща на глубоких местах, 
кажется, пришел конец, в чем в немалой степе-
ни виновато не столько падение уровня воды, 
сколько сами рыболовы, которые в течение 
зимы загадили прикормкой дно на всех хоро-
ших местах. Теперь все чаще леща и подле-
щика удается неплохо половить на глубинных 
поливах вдали от русла, где выручает умение 
ловить на чертика, поскольку рыба реагирует 
на прикормку, но встает заметно выше дна. На 
более мелких местах на обоих водоемах сей-
час на прикормку можно собрать очень много 
плотвы весом до 200 граммов, которая хорошо 
ловится и на легкие поплавочные снасти, и на 
мелкую мормышку с мотылем.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Из ПОДМОСКОВЬЯ

В
озможно, несколько охладит пыл не очень 
опытных рыболовов тот факт, что с кле-
вом рыбы не так хорошо, как бы многим 
хотелось. Погода комфортна только для 
рыболовов, но не для рыбы. Талая вода 

пошла под лед не везде и еще в недостаточном 
количестве, чтобы существенно повысить кон-
центрацию кислорода. В таких случаях рыба под-
нимается, начинает собираться в стаи и мигриро-
вать. Направления миграции общеизвестны — к 
промоинам в устьях рек. К закраинам у берегов 
рыба начнет подходить массового тогда, когда 
пойдут потоки воды с берега от таяния сначала 
снега, а через какое-то время — льда в земле.

Во время мартовских миграций рыба клюет хо-
рошо, но, во-первых, нужно найти стаю крупной 
плотвы, окуня или судака. Во-вторых, что бывает 
даже более важно, подобрать снасть для ловли без 
прикормки и в полводы. Труднее всего найти актив-
ную рыбу сейчас на больших реках, что связано не 
только с ледовой обстановкой (можно выйти на 
лодке), но и с быстрыми перемещениями стай.

На водохранилищах главным фактором, вли-
яющим на активность и нахождение стай плот-

вы и леща, становится изменение уровня из-за 
планового сброса избытка воды через плотины. 
Резкое изменение уровня может остановить 
клев леща на несколько дней. Лещ и плотва 
поднимаются в полводы и выше, за ними под-
нимается хищник. При этом судак будет клевать, 
а подлещик — нет.

С точки зрения предсказуемости, сейчас 
можно половить на любом большом водоеме 
без ощутимого течения и изменения уровня, 
например, на глубоком карьере или на лесном 
озере. Ловля здесь, до образования широких 
закраин, интересна тем, что может попасться 
совершенно неожиданный для конкретного во-
доема трофей. Например, карась, сиг, хариус, 
сазан или рак.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ И ОЗЕРАХ
Опасность уже сейчас представляют отдельные 
большие водоемы средней полосы европейской 
части и юга Сибири. В самых южных районах 
рыболовы переместились на открытую воду, 
и будут стараться порыбачить до наступления 
нерестового периода. Многие сейчас едут в се-

верные районы, например, ожидается хорошая 
рыбалка в Карелии. Пока надежный и прочный 
лед на озерах Новгородской и Тверской областей, 
на карьерах и прудах Московской области. Была 
эффективной ловля окуня и берша в верховьях 
Горьковского  водохранилища, но необразован-
ность рыболовов в вопросах защиты своих прав, 
совмещенная с действиями, в том числе рыбоох-
раны Ивановской и Костромской областей, бук-
вально опустошили акваторию Юрьевецкого пле-
са. Люди опасаются ехать за сотни километров 
ради общения с «беспределом». На Рыбинском 
водохранилище со льдом все хорошо, главным 
образом ловят крупную плотву. Относительно 
много попадается налима.

НА РЕКАХ
На крупных реках происходили очень и очень 
результативные рыбалки, но рыбу приходится 
искать. Повсеместно ловили плотву разного 
размера. Лед местами опасный или его нет. 
На небольших реках наблюдалось повышение 
активности уклейки, плотвы и пескаря. Неплохо 
ловилась щука на местного живца. Стабильные 
результаты были у тех рыболовов, которые вы-
бирали участки с глубокими местами и ровным 
течением. Хороши устья небольших рек и даже 
ручьев, немного выше их впадения в озеро или 
пруд с искусственной подпорной плотиной. В 
целом, активность мирной рыбы еще не очень 
высокая. По опыту прошлых лет, нужно дож-
даться момента, когда под лед пойдет муть с 
верховий реки, тогда вся рыба на несколько 
дней встанет на границе этой мути и будет кор-
миться. На берегах речек с быстрым или теплым 
течением, кроме спиннингистов, появились лю-
бители ловли в проводку. Уловы небольшие, но 
попадаются голавли, густера и пескари. Клюет 
налим. Наименее активен здесь пока окунь.

НА ПРУДАХ И КАРЬЕРАХ
Как и предполагалось, на небольших карьерах и 
запрудных водоемах с верхним переливом воды 
ситуация почти не изменилась. Стабильно клю-
ют (или не клюют) мелкая плотва с окунем и ер-
шом. Рыба пока не покидает верховий, глубоких 
мест и устьев притоков. Исключение составляют 
большие водоемы типа карьеров в Строгино. 
Здесь можно хорошо половить разнокалибер-
ного окуня на бровках, а также ерша, который 
скоро двинется в сторону берега. В Кировском 
затоне появились рыболовы в палатках, ожи-
дающие заход рыбы из Москвы-реки. Сначала 
подойдет плотва, а за ней и подлещик. Очень 
неплохая рыбалка на Кудиновском карьере. 
Клюют окунь и некрупная плотва на береговых 
бровках. Попадается и судак, но для его ловли 
нужно очень хорошо знать не только акваторию, 
но и привычки этой рыбы.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
На водоемы потянулся народ, и причин тому 
несколько. Погода позволяет утром побегать с 
блесной по льду, а к обеду выйти со спиннингом 
на открытую воду. В марте традиционно про-
водится основная масса соревнований и фес-
тивалей по ловле со льда. В связи с тем, что на 
доступных водоемах количество рыбы меньше, 
чем сетей, любительские мероприятия перете-
кают на платные пруды. За рыбой разрешенного 
размера приходится ездить все дальше, и встает 
вопрос о том, где теперь рыбалка более дорогая 
— на Рыбинке за сотни верст или на платном 
пруду в Подмосковье. Опять же, цена дневной 
путевки на платном пруду не превышает 2,5 тыс., 
что сопоставимо с административным штрафом 
за бычка-подкаменщика из канала им. Москвы. 
Форель и осетр клюют как обычно, то есть выхо-
дами в течение дня. Просыпается карп.

Ранний приход тепла сильно изменил привычный для начала марта 
ход рыболовных событий. Теплая погода и ветер ломают 
прибрежный лед на Дальнем Востоке, а на больших водоемах 
Средней полосы спасатели повсеместно пресекают попытки выхода 
и выезда на лед. Такое происходит ежегодно и везде, штрафы  
и статистика несчастных случаев помогают мало.
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Т
емпературная «пляска» сыграла роковую 
роль в жизни подводных обитателей. «Сго-
рели» озера в округе, да и на Дону рыба 
чутко реагирует на все перепады. Не пер-
вый год рыбачу на Дону, веду дневник ры-

боловных наблюдений. Отметил для себя, что с 
середины января и до февральских, мартовских 
оттепелей рыба на реке замирает. Приходится ее 
все время искать, экспериментировать. Этот год 
не стал исключением.

Дон протекает в нашей местности в непос-
редственной близости от города, и поэтому мно-
гие горожане предпочитают рыбачить на реке. 
Для меня поход на Дон занимает тридцать минут 
неспешной ходьбы. 

Серьезно усложнили рыбалку в этом году 
«добытчики» песка. Земснаряд все лето в одном 
месте качал песок на берег, и в результате такого 
способа добычи образовалась шестнадцатимет-
ровая яма. Песок качали до наступления ледоста-
ва, и поднятые со дна ракушечник и песок прочно 
«впаялись» в лед. Ножи тупятся буквально на 
третьей-четвертой лунке. Сменил уже пять пар 
ножей. Стал использовать ножи под болты. Их 
легче «подправить» наждачной бумагой. Хватает 
на несколько рыбалок.

Место зимней стоянки донского бирюка так-
же было испорчено. Больших глубин колючая 
рыба избегает. Но несмотря на все преграды, 
рыбаки упорно идут на Дон. «Катать» шары на 
реке любят многие. Откуда появилась в наших 
местах эта снасть, уже никто и не припомнит. В 
других местностях подобную снасть называют 
«дурилкой».

Все предельно просто. Для бывалых рыбаков 
я не открою никакого секрета, а для начинающих 
мои советы пригодятся. Пользуюсь мини-фиде-
рами. Длина удильника составляет один метр 
двадцать сантиметров, курковая катушка, мет-
ров тридцать темной лески диаметром 0,25мм. 
На основную леску  крепится свинцовый шарик 
(вес зависит от силы речного течения), перед 
вертлюжком ставлю бусинку. Метровый пово-
док (можно короче), острый крючок с длинным 
цевьем.  Снасть готова.

Поначалу ловил на один фидер, теперь же на 
три. Выставляю три снасти и периодически де-
лаю проводки. Для начинающего рыболова надо 
научиться «ощущать» снасть и делать проводку в 
убыстряющемся темпе. Как только шарик коснул-
ся дна, надо немного отпустить леску и сделать 
протяжку. Возможно, рыба стоит под лункой. Если 
после нескольких протяжек поклевок нет, отпуска-
ем леску еще на метр и вновь протяжка. Поклевка 
передается руке, и тогда уж не зевай. 

Некоторые рыбаки откладывают фидер на 
лед и выбирают леску руками, я же подматываю 
леску на катушку. Место, где клюнул бирюк или 
белая рыба, я могу определить с погрешностью в 
тридцать-сорок сантиметров. Секрет прост. Когда 
шарик коснулся дна, я нажимаю на курок катуш-
ки и делаю отпуск лески на длину удильника. Та-
ким образом, я знаю, на сколько метров «ушла» 
леска. Все запоминаю. Это довольно легко.

Вот так мы и рыбачим на Тихом Дону. В ны-
нешнем сезоне по перволедью на «дурилку» не-
плохо ловились густера, плотва. В глухую пору 
уловы стали намного скромнее. Чтобы поймать 

два десятка бирюков или бели, надо было сильно 
изловчиться. Местные рыбаки уже знают, кто на 
каких лунках рыбачит, и стараются их не занимать. 
Меня так же, как магнитом, каждый год тянет в 
проверенные места, и чутье редко подводит.

В глухозимье на своих лунках мне попадались 
приличные плотвицы, густера, подлещики, а вот 
бирюк в этом году мелковат. Отметил для себя, 
что рыба активно клюет пару часов, а потом идут 
долгие ожидания следующей поклевки. Чтобы 
скоротать время и повысить шансы, «на удачу» 
выставляю две стоячие снасти на червя. На подоб-
ную наживку попадается крупный бирюк, иногда 
такой насадкой соблазняется и подлещик. 

В одну из рыбалок я, как обычно, выстро-
ил в ряд фидеры и стал поочередно продер-
гивать снасти. Поклевок не было, и я немного 
расслабился, стал посматривать по сторонам. 
Когда свой взор обратил на снасти, увидел, что 
вершинка фидера нервно вибрирует. Попалась 
крупная белая рыба. Этот факт можно опреде-
лить по вибрациям удильника безошибочно. 
Бирюк при вываживании «давит» на снасть, а 
бель нервничает. Попалась густера на четыреста 
граммов   

Давно приметил, что в глухозимье рыба 
предпочитает свежего мотыля. Приходится чаще 
менять насадку. Пучок мотыля предпочтитель-
нее, но и на старуху бывает проруха. Иногда на 
лакомство нападает мизинчиковый бирюк. Не 
стоит отчаиваться. Там, где «гуляет детский сад», 
обязательно стоит и крупняк. Его только стоит 
хорошенько раздразнить и вычислить место его 
стоянки. Обычно я отпускаю полметра лески и 
делаю протяжку. Если следует уверенная поклев-
ка, значит, старшее поколение невдалеке.

Глухая пора на реке тягостна для всех ры-
баков. Иные не выдерживают бесклевья и 
покидают акваторию, а иные бесконечно бу-
рятся в поисках рыбы. Признаюсь, что иногда 
пользуюсь вторым методом.  А вообще-то, как 
говорит мой знакомый рыбак Сергей: «Лунки 
надо разрабатывать, и тогда будете с уловом». 
Снасть ведь не зря еще называют «дурилкой», 
вид ускользающей наживки рано или поздно 
заставит донного бирюка броситься вдогонку 
за добычей. Голод не тетка. 

Однажды, возвращаясь в обеденный перерыв с 
рыбалки, встретил знакомого. Он шел на Дон. По-
интересовался моим уловом. Узнав о плохом клеве, 
он не расстроился. «Пройдусь по лункам, авось, что 
и попадется. Вчера я вот так же после обеда пошел 
на рыбалку и на первой же лунке «выхватил» трех-
сотграммового рыбца. Красавец!»

О таких послеобеденных рыбалках в глухо-
зимье знаю не понаслышке. Я также в один из 
сезонов прибегал к подобной хитрости. Лунки 
пробурены, «разработаны», остается проявить 
мастерство. Иной раз в послеобеденную пору я 
ловил больше рыбы, чем в клевое время. Донс-
кое глухозимье капризно и требует терпения и 
творческого подхода к рыбалке.

замор — природное явление на водоемах, в основном 
закрытых (карьеры, озера, пруды), возникающее, как 
правило, в конце зимы и приводящее к массовой 
гибели рыбы и других обитателей водной среды.

Механизм возникновения замора известен. С установлением  ледо-
вого покрова полностью прекращается воздействие воздушных 
потоков, вследствие чего замедляется циркуляция воды. Затем 

отмирает водная растительность, отмершие растения  начинают разла-
гаться, перегнивать. Резко увеличивается выделение ядовитых газов при 
невозможности их удаления или нейтрализации. То есть, в целом, водная 
живность погибает не от недостатка кислорода, а именно от переизбытка 
постоянно накапливающихся ядовитых соединений. Все мы видели,  как улетучивается газ из открытой бутылки лимонада. 

То же самое происходит и при вскрытии ледового покрова водоема. Так 
предотвращается возможность возникновения замора. Чтобы обеспечить 
долговременное действие вскрытого участка, чтобы не допустить новое  
его замерзание, лунку, прорубь следует сверху прикрыть слоем соломы, 
хвороста и прочим и засыпать снегом.

Октябрьское городское общество охотников и рыболовов мероприятия 
против заморов проводит ежегодно, что называется, в рабочем порядке. 
Однако в рамках всемирного движения «Спаси и сохрани!» в Республике 
Башкортостан ежегодно в период с 16 февраля до конца марта (точнее, 
до конца периода безопасного выхода на лед), проходит мероприятие 
«Бурим лунки — спасаем рыбу!» Как следует из письма Отдела охраны 
и надзора за использованием объектов животного мира Министерства 
природопользования и экологии РБ за № 14/58 от 30.01.2019 г., в 2017 
году только в Аургазинском районе  Республики в акции приняли участие 
3500 человек.  А  мы, октябрьцы, разве природу меньше любим?

8 МЕСТНЫЙ ОПЫТ

Теперь места ловли рыбы со льда мож-
но найти  лишь на небольших реках и 

обособленных водоемах на севере области, 
а рыбалка по открытой воде началась на 
широте и ниже Астрахани. В Володарском 
районе с начала марта на донки и фидерную 
снасть с насадкой червя, опарыша неплохо 
ловили крупную и среднюю тарашку. Луч-
ше  результаты  были у тех, кто применял 
снасть «лесенку». В приловах попадались  
жилая вобла, сопа  и  плотва. Спиннингисты 
открыли сезон охоты на хищника. В освобо-
дившихся ото льда ериках и ильменях Камы-
зякского, Володарского районов начинается 
весенний  нерест  щуки. Побывавшие в этих 
местах спиннингисты остались довольны 
первыми успешными рыбалками. Брали 
щуки весом от килограмма до четырех. 
Были сообщения о поимке первых жерехов 
на Белинском банке, попадались хищники 
весом до семи килограммов.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Ездили на Дон закрывать сезон льда. Су-
дака искали на глубинах 1,5-2 метра. Те-

чения нет, а судак есть, хоть и некрупный. 
Местные ловили на блесны с подсадкой 
малька, а мне сложно было переоборудовать 
снасть для больших глубин на малые.  Из 
всех приманок сработал «бокоплав» весом 
8 г, который приобретался для ловли окуня. 
Результат по рыбалке у всех разный: у кого 
десяток или больше, у кого пяток, у кого 
вообще ничего. Я взял трех и две поклевки 
не реализовал. Лед нормальный, а заход и 
выход — плохие. 

Были на Карповском. Вышли на лед, 
обойдя насосную справа. Заход нормальный. 
Проверили пару лунок в толпе на «первой 
линии» и пошли на дальнюю точку. Где на-
рода нет совсем. Из первой же лунки ловлю 
хорошего леща. Заговорился с товарищем. 
На удочку не смотрел — чую, леска застряла 
в лунке. Потащил — рыба! Не сказать, что 
большая. Подтаскиваю к лунке — вижу губы 
леща. И тут он как рванул вниз.  Я травил, 
травил... Потом раз, и леска в руках закон-
чилась. Оборвал? Нет, смотрю — удочка моя 
ползет к лунке! Хватаю, ослабляю тормоз... 
Продолжаю вываживать уже спокойно, без 
нервов. Принесли багорик. Ну, лещ не сазан, 
леска 0,128 выдержала. Но в лунку лезть 
не хочет. Небольшая суета, гвоздешарик 
четко торчит в мясистой губе. Выволокли, 
не зря шли. Сейчас наловим! Но на этом все. 
Поклевок нет. Через час ушли от нуля окунь-
ками с мизинец. Еще через час поймали по 
паре плотвиц.

Ездили на ерик Верблюд. С утра лунки 
все замерзшие, пришлось крутить новые 
и разбуривать старые. С 8 утра клев как на 
Черных камнях, и рыба очень приличного 
размера. Мелочи почти нет, да и ловили на 
кусочки вымени с подсадкой 3-5 мотылей. 
Было два обрыва. Одну небольшую щуч-
ку наказали. В улове плотва и подлещик, 
одна хорошая сопа. Вода не мутная, уро-
вень поднялся на 30 см. Прикормка — каша 
ячневая, стандартная прикормка и мотыль. 
Докорм мелкими сухариками в лунку. За-
ход и выход отличные, лед еще пару дней 
великолепный будет.

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

Резкие изменения температуры  и атмос-
ферного  давления, похоже, ввели как  

хищную, так и  мирную  рыбу в состояние 
полной апатии.  Выезжавшие на водоемы, где 
еще была возможность выхода на опасный 
лед, отмечали, что рыба есть, но не берет. Кле-
вали лишь мелкий окунь и ерши. Так, на Оке 
в черте Калуги и у Гремячиво с остатков льда 
лишь на мелкие мормышки иногда удавалось 
привлечь окуней. Жерличники продолжают 
рейды на озера, где еще держит лед. Ловят 
щук весом до двух-трех килограммов. На Оке, 
Угре и  Протве начались рыбалки на освобо-
дившихся ото льда участках рек. Некоторым 
рыболовам на донки удавалось поймать не-
сколько плотвиц и окуней. На спиннинговую 
снасть хищная рыба лишь изредка била, но 
достоверных сведений об успешных рыбалках 
по щуке, судаку и окуню нет.

Александр МАТВЕЕВ

Из АСТРАХАнИ

Из ВОЛГОГРАДА

Из КАЛУГИ

Владимир ГРЕЧКИН, г. Лиски, фото автора

Геннадий АГАПИТОВ, Республика Башкортостан, г. Октябрьский, фото Фрата ХАБИБОВА

ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ

Глухозимье. Рыбаки в поисках активной рыбы «бороздят»  
ледяные просторы рек и озер. непросто спровоцировать на клев 
малоподвижную рыбу, а также в разгар зимы бурить толстый лед. 
нужны опыт, сноровка и хорошая физическая подготовка. 

ДОнСКОЕ ГЛУХОзИМЬЕ

СПАСИ И СОХРАнИ!
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Н
егативно на подводных обитателей вли-
яют резкие колебания уровня и помут-
нение воды, вызванные интенсивным 
таянием снега, а также значительное 
усиление освещенности в конце зимы 

— только в этом случае некоторое ухудшение 
прозрачности воды идет на пользу рыбалке. 
Однако порой многие рыболовы сами делают 
все возможное, чтобы рыба не ловилась, или, 
напротив, не предпринимают ничего, чтобы об-
ратить ситуацию себе на пользу.

Самое главное, что на рыбалке зависит 
от рыболова, это выбор места, объекта лов-
ли, снасти и техники ее применения, а также 
способов привлечения и активизации рыбы. И 
просчет в любом из указанных элементов ры-
бацкого мастерства в моменты так называемого 
отсутствия клева как раз и создают иллюзию 
этого бесклевья. Но как говорят опытные рыбо-
ловы: «Если рыба в водоеме есть, она не может 
не есть…» Такой вот каламбур. Значит, какая-то 
рыба, где-то, невзирая ни на что, клюет.

Прежде всего, на исходе зимнего сезона 
распространенной ошибкой многих рыболовов 
бывает выбор места ловли там же, где они ры-
бачили всю зиму. Обычно это самые глубокие 
участки в районе зимовальных ям и русловые 
зоны на реках и водохранилищах. Но с нача-

лом снеготаяния именно в местах наивысшей 
проточности по руслу быстрее всего меняются 
условия обитания, чего рыба первое время из-
бегает, смещаясь как бы в нейтральные зоны 
между руслом и берегом, потому что вблизи 
береговой линии также происходит насыщение 
талой водой. И на глубоких ямах при отсутс-
твии проточности рыбы к весне уже может не 
быть, поскольку здесь к этому времени иссяка-
ют запасы кислорода и начинаются заморные 
явления. Поэтому когда в водоемах становятся 
заметными предвесенние и весенние подвижки, 
то прежде чем основательно осесть на каком-то 
месте, нужно убедиться, а есть ли тут рыба. 

Известно, при плохом клеве лишь высокая 
плотность рыбы на ограниченном участке и 
возникшая вследствие этого острая кормовая 
конкуренция позволяют рассчитывать на успех 
ловли. Конечно, делать много лунок в толстом 
льду и на большой площади, а затем в них по-
очередно ловить, чтобы найти клюющую рыбу, 
очень трудоемко и затратно по времени. Поэтому 
перспективные места для рыбалки лучше искать 

коллективно, обязательно используя для контро-
ля обстановки портативный эхолот с необходи-
мым набором опций. Прибор будет полезен и по 
той причине, что он покажет не только наличие 
рыбы, но и глубину, на которой она стоит. Так 
вот, если поздней весной рыба, стоящая в пол-
воды, может хорошо клевать, то в начале сезона 
следует все же уделять основное внимание ловле 
со дна, поскольку в эту пору рыба, находящаяся 
в верхних слоях воды, пребывает как бы в состо-
янии адаптации и ни на что не реагирует.

Рыболовы для себя не раз отмечали, что на 
одни и те же внешние обстоятельства, в том 
числе и сезонные, разная рыба реагирует раз-
лично, то есть она либо активна, либо пассивна 
и не ловится. К примеру, в начале ледостава 
успех ловли почти предсказуем, если рыболов 
делает ставку на окуня — самого массового 
хищника наших водоемов, который раньше про-
чих рыб адаптируется к ледяной воде. На исходе 
же зимнего сезона «полосатый» становится 
едва ли не самой проблемной рыбой, если не 
иметь в виду прибрежную мелочь размером со 
спичку. Чтобы хорошо ловить окуня в начале 
весны, нужно иметь под боком водоем, где эта 
рыба обитает в исключительно благоприятных 
условиях и потому размножилась до огромной 
численности. Но и здесь время лучшего клева 

достойного по размеру окуня наступает в ко-
роткий период, когда лед на водоеме доживает 
буквально последние дни, а это поздняя весна, 
к которой как раз и относятся иногда случаю-
щиеся баснословные уловы. 

Зато в начале календарной весны, в пору 
обострения глухозимья, когда еще и погода го-
разда на сюрпризы в виде затяжных похолоданий 
или буйных циклонов с метелями, вполне можно 
ориентироваться на ловлю плотвы, всегда живу-
щей в водоемах в виде плотных скоплений, зани-
мающих, как правило, одинаковые по условиям 
жизни значительные площади. Это означает, что 
если где-то на водоеме успешно ловили плотву 
на прибрежном поливе с глубиной около четырех 
метров, то и в других частях этого же водоема 
или другого, подобного ему, на похожих местах 
можно смело ожидать тот же результат.

Однако, определившись с водоемами, где 
плотва стабильно ловится, невзирая на слож-
ный период года, нужно все же в полной мере 
учитывать ряд сезонных нюансов, свойственных 
такой рыбалке: даже если плотвы где-то мно-

го и она в принципе не может не клевать, не 
каждый рыболов способен наловить ее много. 
Плотва, учитывая ее стремительные, невырази-
тельные, вороватые поклевки, служит суровым 
экзаменатором для тех рыболовов, которые при 
построении снасти не проявляют нужной тща-
тельности и даже дотошности. Прежде всего, 
на плотву нельзя идти со снастью лишь одного 
типа, например, только с мормышкой или «чер-
тиком», не способна вписаться во все возмож-
ные на данный момент условия ловли и легкая 
поплавочная удочка. Бывают дни, когда плотва 
предпочитает брать в основном со дна, тогда от 
поплавочной снасти большая польза, поскольку 
крючок с мотылем или иной насадкой в любом 
случае гораздо легче самой мелкой мормышки. 
А это едва ли не самое главное при ловле этой 
всегда голодной, но очень осторожной и чуткой 
на неестественный корм рыбы. А мормышка 
любой формы как раз неестественна на дне. 
Зато когда плотва кормится в  толще воды, что 
бывает гораздо чаще, особенно весной — при 
смене рыбой кормового рациона, искусствен-
ная приманка вполне вписывается в насущные 
интересы рыбы. Однако не каждая приманка и 
не любой характер ее движений могут побудить 
плотву хотя бы опробовать корм. 

Но мало найти стоянки весенней плотвы и 
владеть правильно построенной снастью, важно 
еще рыбу активизировать, чтобы поклевок стало 
больше и они были бы вернее. Кажется, многие 
и практики, и «теоретики» от рыбалки не вполне 
представляют, что значит усилить активность 
рыбы. А значит это только одно: искусственно 
вынудить рыбу больше двигаться, «заражая» 
тем же своих сородичей, поскольку информа-
ция в виде волновых сигналов от движущих-
ся объектов в водной среде распространяется 
очень быстро и далеко. Что для этого есть в 
арсенале у рыболова — конечно, прикормка, 

которая пока в старой, зимней воде еще полез-
на, но может стать пугающим фактором, когда 
водоемы наполняется талой водой. 

В тех местах, где найдена плотва и если нет 
течения, не нужно бояться подавать прикормку 
сверху, даже если глубина до десяти метров и 
более, как это часто бывает на карьерах и реч-
ных затонах. Во-первых, это рано или поздно 
соберет всю рыбу на дне, что позволит перейти 
на ловлю оснасткой с крючком и грузиком, где 
сигнализатором поклевки может быть и попла-
вок, и чуткий сторожок. Во-вторых, медленно 
падающий на дно корм заставит рыбу много 
двигаться по вертикали навстречу частицам 
пищи и вслед за ними. Чтобы усилить этот эф-
фект, прикармливать следует часто и малыми 
порциями, кидая в лунку понемногу заранее 
увлажненную кормовую смесь. Кстати, для 
плотвы не на всех водоемах обязательно нали-
чие в прикорме кормового мотыля. Она вполне 
сносно отзывается и на чистые панировочные 
сухари, и на манную крупу. При этом для быст-
рого создания вертикального столба из частиц 
корма в толще воды полезно прикормку более 
чем наполовину разбавить речным песком, но 
так необходимо делать лишь при больших глу-
бинах ловли.

Пока ни слова не было сказано о ситуации 
с ловлей леща и всегда соседствующей с ним 
густеры в периоды бесклевья. Тут надо прос-
то отметить, что когда эти рыбы не клюют, то 
зачастую попытки их как-то расшевелить или 
активизировать ни к чему не приводят — рыба 
обычно покидает место, где ее беспокоят. К 
тому же, в начале весны лещ и подобные ему 
смещаются с зимних стоянок, и пока не встанут 
на новые места и не адаптируются к другим 
условиям жизни, практически не кормятся. По-
этому плотва служит как бы одним из вариантов 
борьбы с бесклевьем.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

начало весеннего сезона рыбалки со льда часто досаждает 
рыболовам очень нестабильным клевом или даже полным 
отсутствием такового. Обычно это объясняется тем, что при смене 
времен года быстро меняются параметры среды обитания рыбы,  
и она просто не успевает к переменам адаптироваться, отчего 
пребывает в угнетенном состоянии.

Опытные рыболовы говорят: 
«Если рыба в водоеме есть, она не может не есть…»

ПРОБЛЕМы С КЛЁВОМ?

У КОГО ЛОВИТСЯ?
В условиях самого тяжелого весеннего глу-
хозимья часто приходится наблюдать, как из 
десятка плотно сидящих рыболовов неплохо 
ловит плотву лишь один, а другие все спи-
сывают на доставшуюся ему «счастливую» 
лунку. Думается, на однообразном поливе с 
ровным дном, обычном пристанище плотви-
ных стай, наличие таких лунок маловероят-
но, но вот посмотреть на снасть удачливого 
рыболова и что делают его руки, не мешало 
бы. Вероятно, он использует самую мелкую 
приманку на предельно тонкой леске, а длин-
ный, как говорят, «лещовый» кивок позволя-
ет менять игру мормышки или «чертика» в 
широком диапазоне частот и амплитуд. Это 
позволяет в итоге найти наиболее эффектив-
ную технику проводки с нужной скоростью, в 
соответствии с активностью не только рыбы, 
а главным образом ее потенциального кор-
ма. Именно в начале весны зачастую плотва 
хорошо клюет лишь при очень медленной 
потяжке приманки вверх и при короткой ос-
тановке в высшей точке подъема.
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Н
ормы вылова, допустимые размеры 
рыбы, запрещенные снасти, запрещен-
ные для ловли места и периоды ловли, 
запрещенные к вылову виды рыб были 
определены в документах, вышедших 

до принятия этого закона. Что касается запре-
щенных снастей и способов ловли — с этим 
вопросов нет. А вот остальные вопросы, как 
оказалось, востребованы для разъяснения.

ВОПРОС ПЕРВЫЙ.  
ГДЕ И КОГДА МОжНО ЛОВИТЬ 
РЫБОЛОВУ-ЛюБИТЕЛю?
Соблюдением правил рыболовства занимается 
Росрыболовство, в системе которого территория 
страны разделена на территориальные регионы, 
в которые может входить несколько областей и 
даже автономных республик. В каждом регионе 
есть свои особенности в правилах. Более того, 
есть отличия в правилах соседних областей. В 
каждой области существует список зимоваль-
ных ям и других запрещенных для ловли рыбы 
мест. В каждой области устанавливаются свои 
запретные для ловли в нерестовые периоды. На 
одной и той же реке, в местах, где русло совпа-
дает с границей раздела двух областей, сроки 
нереста плотвы и леща у левого берега могут 
не совпадать со сроками нереста той же плотвы 
у правого берега. Причина такого поведения 
рыбы в «несовпадении» мнений администраций 
областей. В нерестовый период особое вни-
мание нужно уделять изучению мест, которые 
рыбоохрана определяет как нерестовые. Как 
правило, они не имеют никаких обязательных в 
данном случае аншлагов или указателей. Ловить 
на нерестовом участке не только накладно, но и 
опасно для здоровья. 

Особое внимание в этом году стоит обра-
щать на появление новых особо охраняемых 
территорий и заповедников. Их количество по 
стране может увеличиться в разы. Именно для 
этого часть функций Минсельхоза передана 
Минприроде. Ловля на таких водоемах брако-
ньерская по определению, и штрафы в разы 
больше. Вывод: количество мест с бесплатной 
рыбалкой будет сокращаться.

ВОПРОС ВТОРОЙ.  
ЧТО И СКОЛЬКО МОжНО ЛОВИТЬ? 
В правилах рыболовства каждой области есть 
список рыб и биоресурсов, которые запреще-
ны для вылова в любое время года. Возьмем 
в качестве примера две области: Московскую с 
наибольшим количеством рыболовов, и Астра-
ханскую как наиболее посещаемую. В Москов-

ской области запрещены к вылову стерлядь, 
кумжа (форель) (пресноводная жилая форма), 
сом пресноводный, хариус, подуст, белоглазка, 
синец, чехонь, берш, миноги, раки. 

Суточные нормы были установлены не вче-
ра, просто раньше на них не обращали внима-
ния из-за мизерных штрафов. Для Московской 
области сейчас установлены следующие суточ-
ные нормы по видам рыб и биоресурсов: судак 
— 3 шт., щука — 5 шт., малек и живец — 50 
шт., мотыль — 200 г и раки — 30 шт. (которые 
запрещены, но три десятка можно). При этом 
суммарная суточная норма добычи (вылова) для 
всех видов водных биоресурсов составляет не 
более 5 кг или один экземпляр в случае, если 
его вес превышает 5 кг.

ВОПРОС ТРЕТИЙ.  
КАКОГО РАЗМЕРА РЫБУ МОжНО 
БРАТЬ В УЛОВ?
Допустимые размеры для каждого вида рыбы 
определяются учеными на основании данных о 
способности популяции к воспроизводству. Но 
и здесь есть некоторые расхождения в прави-
лах для соседних областей. Они, может быть, и 
небольшие в сантиметрах, но могут испортить 
отдых.

Для Московской области в правилах рыбо-
ловства определены следующие минимальные 
допустимые размеры по видам рыб: жерех, су-
дак, налим и сазан — 40 см, лещ и язь — 25 
см, щука — 32 см и голавль — 20 см. Раков 
в списке нет, но они есть в других документах 
— 10 см.

 Промысловый размер водных биоресурсов 
определяется в свежем виде:
—  у рыб — путем измерения длины от вершины 

рыла (при закрытом рте) до основания сред-
них лучей хвостового плавника;

—  у ракообразных — путем измерения тела 
от линии, соединяющей середину глаз, до 
окончания хвостовых пластин.

ВОПРОС ЧЕТВЕРТЫЙ.  
КАКОВО НАКАЗАНИЕ?
Правила нарушать будут, но количество нару-
шителей постепенно сократится до какого-то 
уровня. Рыболовам, для которых рыбалка от-
дых, быстро станет понятно, что нет смысла 
возиться с мелочью и тратить время на утилиза-
цию избыточного улова. Для тех, кто по разным 
причинам не будет выполнять правила, осенью 
прошлого года приказом правительства введе-
ны в силу новые тарифы за рыбу, выловленную 
незаконно и не по правилам. Приведу несколько 

цифр, касающихся обычных для рыболова рыб: 
щука, сазан, жерех, сом и др. — 925 руб. Налим, 
берш, чехонь, тарань, вобла, линь, язь, лещ, 
густера и др. — 500 руб. Жерех, карась, крас-
ноперка, плотва, елец, окунь и др. — 250 руб. 
Судак — 3305 руб. Стерлядь — 4572 руб. Эти 
тарифы применяются при исчислении ущерба 
от вылова рыбы браконьерским способом, то 
есть с использованием незаконных снастей. Но 
нужно иметь в виду, что перелов рыбы удочкой 
или спиннингом является таким же нарушени-
ем, то есть тоже браконьерством. За каждую 
рыбу, пойманную сетью или сверх разрешен-
ной нормы, или маленькую по размеру, штраф 
будет рассчитываться, исходя из количества 
и вида рыбы, независимо от размера и веса. 
Но и это еще не все. За одного единственного 
подлещика длиной меньше 25 см штраф будет 
не 500 руб. Отдельно могут добавить штраф за 
сам факт административного нарушения, а это 
еще 2-5 тыс. руб.

ПОСЛЕДНИЙ ВОПРОС.  
КТО БУДЕТ ПРОВЕРЯТЬ  
И ЧТО ДЕЛАТЬ?
Если вы не соблюдаете правила и к вам подош-
ла рыбоохрана, то можно последовать одному 
из советов из интернета. Можно настаивать на 
том, что пять килограмм в пакете это ваш улов, 
а то, что валяется вокруг — не ваше. В этом 
случае инспектору придется в суде доказывать, 
кто прав. Лично мне понравился совет брать с 
собой на рыбалку мясорубку и тут же перера-
батывать рыбу в фарш. Шутки, шутками, но что 
делать, если к вам подошли и заявили, что они 
инспекторы рыбоохраны.

Права и обязанности государственных инс-
пекторов рыбоохраны четко определены. Они 
имеют право:
1)  запрашивать у граждан в целях проверки 

документы на право добычи (вылова) водных 
биоресурсов (этот пункт к любителям теперь 
не относится);

2)  задерживать граждан, нарушивших обяза-
тельные требования при осуществлении ры-
боловства, и доставлять указанных граждан 
в правоохранительные органы;

3)  производить досмотр транспортных средств, 
орудий добычи (вылова) водных биоресур-
сов, личных вещей граждан;

4)  изымать у граждан, нарушающих обязатель-
ные требования, продукцию и орудия добычи 
(вылова) водных биоресурсов, транспортные 
средства, а также соответствующие доку-
менты;

5)  составлять протоколы об административных 
правонарушениях, связанных с нарушения-
ми обязательных требований, рассматривать 
дела об указанных административных право-
нарушениях, принимать меры по предотвра-
щению таких нарушений;

6)  применять боевое ручное стрелковое оружие, 
а также охотничье огнестрельное оружие в 
качестве служебного.
То есть права у инспекторов выше, чем у 

полицейских. Но такие инспектора при исполне-
нии служебных обязанностей носят форменную 
одежду. Каждый инспектор имеет номерной 
нагрудный знак. Кому из инспекторов приказом 
присвоен конкретный номер, можно ознако-
миться на региональных сайтах рыбоохраны. 
Если к рыболову подошел человек и предста-
вился инспектором рыбоохраны, то он обязан 
предъявить соответствующее удостоверение. 
И нужно констатировать, что государственных 
инспекторов очень мало и у них масса других 
занятий. Намного больше общественных ин-
спекторов, в том числе с «липовыми» доку-
ментами. В любом случае, права и обязанности 
«общественников» сводятся к разъяснительной 
работе, к обнаружению фактов нарушений (в 
том числе, экологических) и к участию в рейдах 
с государственными инспекторами и полицией 
в качестве свидетелей-понятых. При обнару-
жении нарушения общественные инспекторы 
рыбоохраны составляют протокол о нарушении, 
и сообщают об этом органам рыбоохраны. А 
вот решение о подписании такого протокола 
зависит только от вас. Однако стоит ожидать, 
что «в помощь» малочисленным инспекторам 
рыбоохраны будет привлечена не только поли-
ция, но и Росгвардия. Причем не для контроля 
за уловами, а для «охраны» запрещенных для 
рыбалки мест.

И советую обратить внимание еще на один 
«пункт» — запрет на движение, стоянку и мытье 
автомашин, а также на «размещение отходов 
потребления» в водоохранных зонах, если нет 
дороги с твердым покрытием и оборудованно-
го места стоянки и мойки автомобилей. С 1-го 
января с.г. вступили в силу поправки к Водному 
кодексу. Для рек, ручьев, озер и водохранилищ, 
в зависимости от их протяженности или пло-
щади, ширина прибрежной водоохранной зоны 
колеблется от 50 до 200 м, для моря ширина 
зоны 500 м. Но есть нюансы. 

Резюме. Закон утвердил ранее изданные 
подзаконные акты, открыл возможность 
внесения дальнейших изменений в правила 
рыболовства. Наиболее существенные изме-
нения в правилах будут в тех регионах, где 
оставят сетевой лов для собственных нужд. 
Оформляются новые «особо охраняемые, 
заповедные и лицензионные территории», 
отводятся водоемы для развития аквакуль-
туры, а значит, количество доступных для 
бесплатной ловли рек и озер сокращается. 
Спровоцированный всплеск интереса к за-
кону привел к активизации как мошенников, 
так и надзорных органов. А это означает, что 
прежде чем ехать на рыбалку, нужно инфор-
мационно подготовиться.

Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

10 ОБСУДИМ ВМЕСТЕ

новый закон о любительской рыбалке содержит только общие 
положения. С одной стороны, он утверждает принятые ранее 
нормы, а с другой стороны дает время на подготовку новых 
подзаконных актов.

ЧТО ИзМЕнИЛОСЬ В РыБАЛКЕ 
С ВыХОДОМ нОВОГО зАКОнА?
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Вопрос 103
Добрый день. Просим вас рассказать о ру-
жье на фото, и, если можно, назвать его 
рыночную стоимость. Огромное спасибо. 
Оля Цикунова

ГОРИЗОНТАЛКА Edgar StrEmpEl 
1952 ГОДА С ЗАМКАМИ  
НА БОКОВЫХ ПЛАСТИНАХ

Горизонталка Edgar Strempel 12-го калибра с 
замками (ударными механизмами) на боковых 
пластинах, показанная на фотографии 1. Оли 
Цикуновой, представляет собой известную и 
недешевую германскую модель из Зуля сере-
дины XX века. Происхождение двустволки, как 
и дата последнего испытания, подтверждается 
маркировкой, в частности, названием фирмы 
на стволах. Она изготовлена в июле 1952 года 
и прошла полный цикл испытаний на станции в 
Зуле, в том числе бездымным порохом. Тогда 
фирма Edgar Strempel входила в известное во 
второй половине XX века зульское объедине-
ние BuHaG наряду с другими местными пред-
приятиями.

Объединение BuHaG, его название представ-
ляет собой распространенное сокращение пол-
ного наименования Buchsenmacher Handwerks 
Genossenschaft (Товарищество оружейных 
мастеров-ремесленников), создавалось в Гер-
мании в трудное послевоенное время, чтобы 
дать работу оружейникам, граверам, ложев-
щикам Зуля и соседних городков, обеспечить 
их заказами, материалами, заготовками и обо-
рудованием. Одной из главных задач объеди-
нения стал широкий сбыт охотничьих моделей 
не только в Германии, но и в других странах, 
в том числе в СССР. В объединение, оконча-
тельно сформированное в 1949 году, вошли 
двадцать пять небольших фирм из самого го-
рода Зуля и соседнего Целла-Мелиса. Среди 
них встречаются знаменитые в свое время в 
Германии и в Европе компании, например Gebr. 
Adamy Jagdwaffen (Братья Адами, Охотничье 
оружие), Hubert Kessel (Хуберт Кессель), Oskar 
Merkel und Co. (Оскар Меркель и К.), Bernhard 
Merkel (Бернхард Меркель), August Schuler 
(Аугуст Шулер) и другие. Фирменной маркой 
объединения BuHaG является изображение 
двух желудей в кружке, охотники и ценители 
сразу обращают внимание на этот значок, про-
ставляемый, как правило, на наружном торце 
подствольного крюка.

В настоящее время, как юридически не-
зависимое предприятие, это объединение не 
существует, вместо него действует Гильдия 
оружейников Зуля. Многие прежние участники 
объединения BuHaG работают и в настоящее 
время и выпускают традиционные горизонталки 
и вертикалки, штуцеры и двойники, тройни-

ки и даже четырехстволки, декорированные в 
типичном германском стиле сложной ручной 
гравировкой. Все это оружие демонстрируется 
на национальных и международных выставках, 
со многими современными образцами я знако-
мился на ежегодной выставке-ярмарке IWA в 
Нюрнберге. А экземпляры прежних выпусков 
часто появляются на вторичном рынке, как, на-
пример, ваш экземпляр.

Основатель фирмы Edgar Strempel, ровес-
ник XX столетия, прославился разнообразным 
изысканно украшенным охотничьим оружи-
ем еще в 1920–1930-е годы. К известным 
образцам того периода относится штуцер-
горизонталка, созданный для одного из ру-
ководителей Германии. И позже его оружие 
привлекало внимание представителей разных 
общественных слоев. Современники и иссле-
дователи признавали его одним из лучших 
индивидуальных оружейников Зуля. Так в 
1955 году двустволка Edgar Strempel 12-го 
калибра с замками на боковых пластинах и 
дополнительным блоком стволов, украшенная 
гравировкой с подробными изображениями 
охотничьих сценок, передана в дар одному 
из руководителей СССР. Легенда гласит, что 
это ружье переходило из рук в руки руково-
дителей нашей страны и союзных республик. 
Параметры его и номер известны, включая 
особенности конструкции и элементы де-
кора, с блоком стволов длиной 787 мм оно 
весит 3,68 кг, немало для горизонталки, но  
надежно.

Период активной деятельности фирма Edgar 
Strempel пришелся на вторую – третью четверть 
XX века. Мне довелось идентифицировать фир-
менные ружья преимущественно 1950-х годов 
выпуска, в том числе с замками на боковых 
пластинах и с замками в колодке, те и те встре-
чаются у нас. Фирменная нумерация строгая, 
нередко серийный номер ружья служит весо-
мым свидетельством подлинности.

Один из последних фирменных образцов — 
двойник-вертикалка Edgar Strempel с верхним 
стволом 12-го калибра и нижним калибра 
8x57JRS и верхним запиранием блока стволов 
в колодке двойным болтом системы Kersten, да-
тирован 1969 годом. Как обычно на фирменном 
оружии, боковины колодки этого экземпляра 
украшены тонкой гравировкой, изображающей 
охотничьи сценки с фигурками животных.

На вашей горизонталке Edgar Strempel 12-го 
калибра 1952 года фирменная марка BuHaG чет-
ко пробита на торце переднего подствольного 
крюка, ружье весьма мощное и солидное, в нем 
интересно и важно все:

—  стволы с дульными сужениями, изготов-
ленные из высокосортной стали марки 
Buhler Spezial,

— замки на боковых пластинах,
—  мощная колодка, усиленная наружными 

боковыми валиками у подушек,
—  солидное четверное запирание блока 

стволов в колодке, включая нижнюю 
двойную рамку системы Purdey, верхний 
поперечный болт системы Greener и «ку-
кольную» головку,

—  втулки для бойков на щитке колодки,  
зафиксированные винтами,

—  боковые косые «щечки» на плечиках  
колодки,

— эжекторы.
Не менее интересна и отделка, в том чис-

ле рельефная гравировка плечиков колодки, 
тонкая насечка на шейке ложи и цевье. Даже 
затыльник ложи привлекает внимание метал-
лическими накладками на пятке и носке, укра-
шенными гравировкой в едином стиле с отдел-
кой ружья. А о гравировке колодки и замочных 
пластин следует сказать отдельно, настолько 
основной рисунок — букеты роз отличается от 
традиционных охотничьих сценок, привычных 
на германских дорогих ружьях.

Но наиболее значительны и привлекательны 
на этом ружье Edgar Strempel особенные для 
оружейной промышленности Зуля 1950-х го-
дов ударные механизмы на боковых пластинах 
с нанесенной по верхним кромкам надписью 
«Orig. Holland-Holland» (Настоящие Голланд-
Голланд), как показано на фото 1. Надпись 

эта подразумевает, что мастера фирмы Edgar 
Strempel создали такие замки в подражание 
одной из многих систем ударных механизмов 
лондонской фирмы Holland and Holland.

Довольно длинные боевые V-образные пру-
жины расположены перед курками на длин-
ных передних мысах замочных пластин. Это 
давняя, хорошо проработанная конструкция. 
Охотники обратят внимание на восемь выве-
денных наружу торцов винтов и шпилек, на 
которых смонтированы ударные механизмы. 
Эти торцы полируют, чтобы вписывались в 
рисунок гравировки на замочных пластинах. 
На колодке замочные пластины закреплены 
винтами в передней части, а между собой стя-
нуты поперечным винтом.

Такие традиционные подкладные замки на 
боковых пластинах с передними боевыми пру-
жинами устанавливают на двустволки высокого 
класса в разных странах, у нас на ружье МЦ11 
тульского производства. Термин «подкладные 
замки» старинный, возник во времена дульно-
зарядных ружей и означает, что они располо-
жены под стволами, то есть, другими словами, 
подложены под стволы.

Аналогичные замки с такой же надписью 
«Orig. Holland-Holland» устанавливали на свои 
дорогие модели и некоторые другие зульские 
фирмы, например предприятие G.A. Nothnagel. 
На фото 2 показано ружье калибра 12/70, зам-
ки на боковых пластинах которого украшает 
аналогичная надпись «Orig. Holland-Holland». 
Экземпляр с традиционным тройным запира-
нием блока стволов в колодке изготовлен в 
1955 году, фирменное клеймо в виде заклю-
ченной в треугольную рамку аббревиатуры «G 
A N» по имени и фамилии основателя фир-
мы, проставленное на стволах и на подушках 
колодки, позволяет точно идентифицировать 
его. Замочные пластины украшают подробно 
выполненные сценки с изображениями птиц 
и зверей.

Такими же живописными сценками декори-
рованы замки на боковых пластинах с надписью 
«Orig. Holland-Holland» и ружья объединения 
BuHaG, изготовленном в 1956 году и укомплек-
тованном двумя блоками стволов калибра 12/70. 
Фирменные клейма объединения с желудями в 
кружках проставлены на торцах передних под-
ствольных крюков. 

Замки на боковых пластинах с почти та-
кими же надписями «Holland-Holland» или 
«Holland Holland» устанавливали на свои ру-
жья и другие зульские предприятия, например 
фирма Otto Reif, чья деятельность частично 
совпала с периодом работы фирмы Edgar 
Strempel. Несомненно, замки на боковых пла-
стинах именно с этими надписями могут быть 
объединены в самостоятельную тему. Отмечу 
лишь, что встречались германские ружья и 
с замками на боковых пластинах с боевыми 
пружинами за курками, подражали они другой 
системе ударных механизмов британской фир-
мы «Holland and Holland» и уже не считались 
подкладными.

Безусловно, ваше ружье Edgar Strempel 12-го 
калибра 1952 года с подкладными замками на 
боковых пластинах представляет собой экзем-
пляр высокого класса и хорошо сохранилось, 
особо стоит отметить чистый щиток колодки. 
Предварительная его оценка в определенной 
степени условна, а рыночная стоимость опреде-
лится в результате сделки, причем она может 
оказаться намного больше предварительной 
оценки.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОГ» посвящается различным аспектам, связанным с охотничьим 
огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать любые вопросы на интересующие их 
темы. Присылайте ваши вопросы на адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
ком. 754, «РОГ», либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно: точная, полная формулировка.  
на вопросы читателей отвечает наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕйКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания из номера в номер «РОГ», что в дальнейшем 
позволит быстро найти нужные сведения.

ОТВЕЧАЕТ ЭКСПЕРТ ПО ОХОТнИЧЬЕМУ ОРУЖИю
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И
нтересно, как бы реагировал на бони-
тировку не молодой стажер, а опытный  
кинолог? В своей статье «молодой аме-
риканский кинолог» отмечает: «В России 
ирландские сеттеры и при царях, и при 

комиссарах были и остаются великолепными 
по экстерьеру  рабочими собаками». Очевидно, 
бонитировка тут не имеет никакого значения, 
так как при царях ее не существовало. И тут 
Смирнов абсолютно прав, это «результат си-
стемной племенной работы».       

«Вряд ли какой-либо кинологический центр 
из стран, входящих в ФЦИ, может похвастаться 
чем-то подобным в кинологической работе». 
Ну, кинологические центры да и питомники 
хвалятся результатами племенной работы, а 
вот почему они не используют бонитировку, 
это вопрос интересный. Для чего служит бони-
тировка? Для определения племенной класс-
ности бонитировка не нужна. Если Смирнов 
взглянет на представленную им таблицу, то 
увидит, что требования, предъявляемые к охот-
ничьим качествам, к оценке экстерьера, проис-
хождению и потомству, определяют вхождение 
охотничьей собаки в тот либо иной племенной 
класс. Бонитировка определяет на выставке 
чемпиона каждой породы и место в классе 
каждого выставленного экспоната. И все. Е.Н. 
Смирнов утверждает, что в племенной рабо-
те «не последнюю роль играет комплексная 
оценка породной охотничьей собаки». Тут он 
жестоко ошибается. Те, кто хотя бы в незна-
чительной степени сталкивался с племенной 
работой, знают, что для нее необходимы опи-
сания экстерьера собаки, желательно со всех 
крупных выставок, заметных экспертов и осо-
бенно знатоков породы, в которой проводит-
ся племенная работа; описание работ собаки 
желательно на всех испытаниях и состязаниях, 
в том числе и на тех, где легавая пролетела, 
родословная на два, три колена предков с 
оценками экстерьера и степенью дипломов со 
стойкой, информация о потомках. Места для 
комплексной оценки здесь нет.

Дело в том, что о бонитировке мне при-
ходилось писать. 

Я проводил неглубокий анализ (я ведь не 
собирался менять составление комплексной 
оценки). Например, за диплом первой степени 
начисляется 40 баллов, за оценку экстерьера 
«отлично» — 40 баллов. Кажется справедли-
вым  (или, как говорит Смирнов, «объектив-
но), ведь мы считаем (так нас учили) полевые 
и экстерьерные характеристики охотничьих 
собак равноценными. 

Но на момент 2005 года для популяции 
дратхааров с оценкой «отлично» было 596, а 

с дипломами первой степени 57 собак. Мож-
но ли их оценивать одинаковым количеством 
баллов? Для наглядности приведу таблицу 
целиком.

Распределение популяции дратхааров в 
2005 году по степеням дипломов основного 
вида испытаний (со стойкой) и по оценкам 
экстерьера.

Если речь идет о ревизии существующего 
способа расчета бонитировки, то необходимы 
данные всей группы легавых. 

Предположим, что мы определяем баллы 
как сложность в достижении того, либо иного 
результата. Т.е., чем сложнее, тем в большее 
количество баллов надо оценить этот фактор. 
Поскольку все баллы выражают для нас неко-
торую абстрактную сложность, мы можем ма-
нипулировать ими как числами. На основании 
приведенной таблицы и нашего предположе-
ния «платить за сложность» после округления 
получим следующие результаты.                                                              

Для меня все кажется логичным, кроме бал-
лов за оценку «хорошо», она выпадает из нашей 
логики по смыслу (баллы получаются выше, чем 
за «оч. хорошо» и «отлично»), объяснить это 
легко. Ставим ноль. Нам вовсе не нужны оценки 
«хорошо». Еще раз напомню, я не ставлю задачу 
нового варианта построения комплексной оцен-
ки, речь идет только о некоторой иллюстрации к 
подходу к данной задаче. Если в процессе пле-
менной работы удастся сравнять по количеству 
отличных оценок и дипломов первой степени 

на сотню легавых, количество необходимых 
баллов, естественно, выравняется.

Немцы вообще не вычисляют бонитиров-
ку. Они обходят эту проблему. Во-первых, 
необходимо учитывать, что разделение на 
классы в Германии сосем другое, нежели у 
нас. В Германии приняты следующие классы: 
ветеранов, победителей, бэби, щенков, юнио-
ров, промежуточный, чемпионов, рабочий, 
открытый.  У немцев не определяется чемпион 
выставки, а выявляется только одна лучшая 
собака выставки (BIS —  первая в ринге). На 
многосторонних испытаниях ранга  CACIT до-
пускаются собаки, имеющие оценки  экстерье-
ра «отлично» (V) или «очень хорошо» (SGI). 
Отметим для себя, на выставке в Германии 
эти оценки, особенно (V), очень редки, тре-
бования к экстерьеру собаки чрезвычайно вы-
соки. Комплексная оценка не вычисляется, но 
жестко отбраковываются собаки с неполными 
или посредственными результатами. Чемпион 
по рабочим качествам имеет высокую экс-
терьерную оценку, следовательно, высокую 
комплексную оценку, хотя ее количественное 
значение не определяется. Еще аспект.  С мо-
мента введения правил бонитировки прошло 
более тридцати лет. Многое в правилах веде-
ния породного собаководства в нашей стране 
претерпело изменения. Например, исключены 
биологические вязки (для собак без полевых 
дипломов), далее для вязки кобеля он должен 
иметь диплом второй степени по основному 
виду испытаний. Лично я считаю, что такие 
требования сегодня нужно предъявлять и к 
сукам.  Для нас можно было бы исключить из 
бонитировки собак с неполной родословной, 
с оценкой экстерьера «хорошо», с дипломами  
третей степени. Эти собаки в настоящее вре-
мя не определяют высокое качество породы,  
скорее наоборот. Напоминаю, в этой статье 
речь идет только о группе легавых пород.    

Один из высших для меня авторитетов 
в кинологии А.В. Камерницкий определяет: 
«Бонитировка…является лишь методом  зоо-
технической инвентаризации…»  Из этого не 
следует, что необходимости в бонитировке 
нет. В традициях русского собаководства  

существует многолетняя практика выявления 
чемпиона выставки. По моему мнению, ее же-
лательно сохранить. Согласен со Смирновым, 
вычисление комплексной оценки у нас носит 
не очевидный и не «объективный» характер. 
Правда, эти недостатки носит еще в большей 
степени система, предложенная Евгением 
Николаевичем. Оторвав баллы от кинологии, 
т.е. от собак, Смирнов манипулирует баллами 
просто как ничего не значащими цифрами. 
Впечатление, что писал статью не эксперт Все-
российской категории, а счетовод Вотруба. 
Чувствуя этот изъян в своей системе, Смирнов 

отмечает: «Какой-либо аргументации, касаю-
щейся научного обоснования такого начисле-
ния баллов за полевые дипломы, в охотничьей 
литературе мной не найдено». Но если такой 
аргументации не найдено, то вы должны ее 
разработать, если беретесь за эту проблему. 
Не можете, не пишите статьи. Система постро-
ения бонитировки должна быть построена на 
базе генетики с точки зрения полезности того 
или иного фактора для породы. А принципы 
построения комплексой оценки охотничьих 

собак никакая наука вместо кинологии раз-
рабатывать не будет. 

Обратимся к проблеме «простоты».  
В 2003–2005 гг. Д.С. Шаповалов разработал 

программное обеспечение (ПО) для облегче-
ния работы экспертной комиссии на рингах 
охотничьих собак. В качестве технического за-
дания выступал я (С. Королев). На стадии про-
верки и отладки программного обеспечения я 
подключился к работе вплотную. Программы 
были отлажены на материалах предшеству-
ющих выставок и успешно использовались 
мной на 113-й 118-й  Московских выставках 
охотничьего собаководства. А также на 10-й 
Юбилейной тверской всероссийской выставке. 
Все на рингах дратхааров, т.к. на этот период 
у меня был банк данных на немецких жестко-
шерстных легавых. Техническое обеспечение, 
функции ассистента в ринге и оператора про-
граммного обеспечения отлично выполнял  
П.Н. Корнилов. 

Использование ПО позволило эксперту, 
ассистентам и стажерам сосредоточиться на 
основной работе: расстановке экспонатов в 
ринге, определению экстерьерных оценок, 
описанию экстерьера собак. Расчеты бони-
тировок и распечатку документации произ-
водила система ПО. ПО легко сформирует 
бонитировку любой сложности, даже если в 
случае необходимости вместо чисел будут ис-
пользоваться функции.

С чем можно полностью согласиться в 
статье и даже быть благодарным автору, это 
нетерпимость к подмене основных дипломов 
второстепенными. Сформулировать это можно 
следующим образом: разносторонние легавые 
выполняют все требования, что и остальные, 
переход из класса в класс, кроме всего прочего, 
определяется только дипломами по основным 
видам испытаний (для легавых со стойкой), в 
том числе у предков и у потомков. Для разно-
сторонних легавых можно ввести дополнитель-
ные требования по отношению к островным ле-
гавым по наличию второстепенных дипломов. 
На мой взгляд, лучше островным разрешить 
испытываться по второстепенным видам. Это 
уравняет шансы для всей группы легавых, бла-
го пример такой существует. Ирландский сеттер 
Е. Апухтиной имел дипломы первой степени по 
основному виду, по водоплавающей, по кровя-
ному следу. По вольерному кабану Апухтина 
своего ирландского сеттера не выставляла. 
Немногие разносторонние легавые могут по-
хвастаться такими результатами. 

12 НА ПСАРНЕ

ОБСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

Сергей КОРОЛЕВ, эксперт Всероссийской категории

предлагаю

❑ профессиональная натаска легавых. 
т. 8-903-833-63-55 Демидов

продаю

❑ продаются щенки пойнтера в Белгороде 
т. 8-919-433-66-66

❑ продаются щенки пойнтера 
т. 8-915-673-93-30

❑ щенки Восточно-Сибирских лаек. 
т. 8-929-913-45-51

❑ щенки дратхаара  т. 8-916-485-64-74

❑ щенки дратхаара. 
Элитные рабочие родители 
т. 8-916-203-10-20 Юрий

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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ПРОСТОТА, КОТОРАЯ ХУЖЕ ВОРОВСТВА

В «РОГ» № 26 (1243)  была опубликована статья Е.н. Смирнова 
«Бонитировка — простая и объективная». Американский кинолог, 
«сравнительно молодой человек», стажировался у Смирнова  
на ринге ирландских сеттеров и «пришел в дикий восторг, назвав 
бонитировку совершенным мероприятием».

Оценка 
экстерьера

Количество 
собак

Полевые 
дипломы

Количество 
собак

отлично 596 I степени 57

оч. хорошо 958 II степени 425

хорошо 176 III степени 801

Охотничьи 
качества

Оценка 
экстерьера

Дипломы Баллы Экстерьер Баллы

I степени 50 отлично 5

II степени 10 оч. хорошо 3

III степени 5 хорошо 0
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С
начала эксперт Всесоюзной категории В.Г. 
Гусев, во время учебы в г. Москве, затем 
эксперт Всероссийской категории В.А. 
Попов, в г. Халтурине, ныне Орлове, а на-
чиная с 1988 года, после моего переезда 

в г. Киров, и эксперт Всероссийской категории 
М.П. Павлов. Благодаря этим трем специали-
стам автор этих строк стал смотреть на мир 
немного по-другому, нежели окружающие.

В декабре 1986 года мне присвоили вторую 
категорию эксперта по породам и испытани-
ям легавых собак. В течение 30 лет я общался 
с владельцами дратхааров, по мере сил про-
пагандируя эту породу. Охотничье собаковод-
ство у нас в стране не будет развиваться, пока 
государство, образно говоря, сосет две груди 
у матери-земли. Из одной груди течет нефть, из 
другой газ. Кому нужно в этих условиях охотни-
чье хозяйство, собаководство? Никому! Много 
у нас и лесов и полей, в Европе их существенно 
меньше по площади, поэтому там пытаются вы-
жать максимум с единицы площади охотничьих 
угодий. Охотничье хозяйство в Европе развива-
ется по интенсивному варианту, у нас в стране 
не понятно, по какому.

В 1987 году к нам в руки впервые попали 
«Договоренности, касающиеся Сравнительного 
конкурса легавых, принятые на совещании соци-
алистических стран 22 апреля 1986 года в Вар-
шаве». Я храню этот экземпляр, распечатанный 
А.Ю. Петуховым на «пилораме» ВНИИОЗа. Мы 
тогда еще и понятия не имели, не понимали, для 
чего в судейском табеле этого сравнительного 
конкурса присутствуют лимиты и коэффици-
енты.

В 1988 году вятичи провели первые в РСФСР 
состязания по комплексу для легавых собак, 
чтобы хотя бы чуть-чуть приблизить к условиям 
сравнительного конкурса.

В 1989 году довольно большое количество 
экспертов из разных регионов страны были 
командированы в Нижне-Кундрюченское охот-
хозяйство Ростовской области на семинар 
по подготовке к проведению комплексных со-
стязаний совместно с экспертами из ГДР. Тогда 
мы считали, что наконец-то родное государство 
взялось за ум. Нас будут, как и в ГДР, отпускать 
на судейство с работы, с сохранением среднего 
заработка, проще говоря, прировняют к народ-
ным судьям, а охота станет полноправной от-
раслью народного хозяйства. 

Прошло почти тридцать лет. Возникли и ти-
хонько развиваются клубы «Немецкий дратхаар» 
и « Дойч-дратхаар». Но нет и близко того коли-
чества в десятки тысяч континентальных лега-
вых, которое есть в соседних с Россией странах. 
Почему? Ответ на поверхности, там охота — от-
расль народного хозяйства, обеспечивающая 
рестораны диетическим мясом и дичью, у нас — 
баловство для любителей. Ни килограмма мяса 
копытных в открытую продажу не поступает, все 
для себя родного и родственников. Общества 
охотников распределяют лицензии среди охот-
коллективов, лицензии на свободную террито-
рию делятся так: 30% активистам, волчатникам 
и 70% в свободную продажу через лотерею.

Очень часто охотники стреляют на перелетах 
дичь, не имея при этом работающей на подачу 
собаки. На вопрос, что вы делаете, охотнички, 
следует ответ, что, мол, енот и лиса тоже есть 
хотят. Вот так и живем. А как же было «у них», 
«за «бугром»? 

25 ноября 1953 года в Германской Демокра-
тической Республике был издан закон об охо-
те. Для охоты выделялись отдельные участки 

(охотничьи угодья) размером от 1000 до 4000 
гектаров. Все лесные угодья были поделены 
просеками на небольшие кварталы. Основная 
масса дичи, добытой на охоте, 60–80 процентов, 
подлежала сдаче государству. Оставшуюся от 
сдачи дичь охотник мог использовать только 
для личного потребления. Шкура и кожа всех 
зверей подлежали обязательной сдаче государ-
ству. Рога, клыки и субпродукты оставались 
добывшему данную особь зверя сверх доли, 
доставшейся ему при распределении, при кол-
лективной охоте. С целью улучшения кинологи-
ческой работы и поднятия экономического зна-
чения охотничьего хозяйства в республике с 28 
февраля 1967 года было введено обязательное 
применение охотниками собак. К охоте допуска-
лись только собаки, прошедшие соответствую-
щие испытания. К 1969 году при охоте облавой, 
загоном, скрадом и на водоплавающую дичь 
минимум одна собака должна была приходиться 
на каждых трех охотников; индивидуальная охо-
та на водоплавающую дичь разрешалась лишь 
при наличии у охотника собаки, отыскивающей 
и подающей из воды битую птицу и подранков. 
По крайней мере одна собака должна была быть 
в распоряжении охотников, стреляющих копыт-
ных из засады или с подхода; раненое животное 
добиралось только с ее помощью.

В ГДР улучшение биотопов входило в план 
лесхозов и охотничьих хозяйств. При рубках 
ухода оставлялись неприкосновенными породы 
с высокой продуктивностью — каштаны, дубы, 
дикие и полукультурные плодовые деревья. Насе-
ление привлекалось к сбору каштанов и желудей. 
Копытных подкармливали отходами с сахарных 
заводов, овощных и зерновых хранилищ. В охот-
ничьих хозяйствах зимнюю подкормку благород-
ных оленей при плотности их населения 1 голова 
на 100 га осуществляли в течение 120 дней, вы-

кладывая сочные корма: по 5 кг силоса и 1 кг 
кормовой свеклы в день. Сухих концентратов 1 кг 
на голову или смесь овса, сена с добавлением ми-
кроэлементов. Для кабанов применялись отвле-
кающие от сельхозугодий подкормки кукурузой. 
Серых куропаток подкармливали из расчета 500–
600 г зерноотходов на одну кормушку. Интенсив-
ное ведение охотничьего хозяйства невозможно 
без активной борьбы с хищниками. В результате 
в год в ГДР отстреливалось в среднем 43 тысячи 
лисиц, по 130 тысяч бродячих кошек и собак, 300 
тысяч ворон, сорок и соек. Охотники ГДР сдали 
государству, например в 1977 году, 22 тысячи 
оленей, 188 тысяч косуль, 117 тысяч кабанов, 
67 тысяч зайцев-русаков. Было широко распро-
странено понятие «хеге-егер» — ухаживающий 
охотник. Причем за счет подкормки кабанов чис-
ленность их составляла 160% к бонитировочной 
емкости угодий. В структуре добычи охотников 
60–70 % составляли сеголетки, 20–30 — одно-
летки и только 10% старых кабанов. В результате 
государство, в лице населения, получало через 
торговые сети большое количество диетического 
мяса, охотники — ценных трофеев. Выход мясо-
дичной продукции составлял в ГДР в среднем 600 
кг с 1000 га.

Приняв в рассчет все вышеизложенное, по-
нятно, что в ГДР совершенно логично испыты-
вали собак, исходя из экономической важности 
той или иной дичи:

— подача зайца с волока,
— работа по кровяному следу,
 —  сбор дичи с волока и безукоризненность  

подачи,
— поиск дичи в водяных зарослях, 
— работа в поле.
По своей наивности, я считал, что у нас в Рос-

сии, по крайней мере в собаках легавых пород, 
ведется хоть какая-то планомерная селекционная 

работа. Оказалось, что не ведется, вместо того 
чтобы легашатникам собраться по породам, хотя 
бы путем видеоконференции, у нас появились 
во множестве «фюреры местного значения», 
которые и диктуют на местах, как вести породу. 
Как эта работа проводилась в ГДР?

Согласно литературным источникам, в ГДР 
существовала четкая система племенной работы 
с немецкой овчаркой. В стране ежегодно регистри-
ровалось 18 тысяч собак этой породы. В 1982 году 
в ГДР был объявлен список из 17 экспертов по экс-
терьеру, 21— по проверке характера и рабочих 
качеств и 72 — по аттестации молодняка (НЦБ). 
Судей-универсалов по всем мероприятиям было 
всего три: суперарбитр СЦГ НО Герхард Маркс, 
главный советник разведения Вернер Дальм, член 
президиума Общества Мартин Хустер.

Для того чтобы сохранить стратегический 
замысел разведения породы, из года в год стар-
шую возрастную группу судил главный советник 
разведения. Авторы пишут: «Ограниченный, ста-
бильный, с непререкаемым авторитетом состав 
экспертной комиссии позволяет выработать 
единый и долговременный взгляд на породу 
и селекционный процесс.

Обратим внимание на очень разумное с се-
лекционной точки зрения правило проведения 
выставок: к экспертизе в старшей возрастной 
группе допускаются только собаки с достаточны-
ми рабочими качествами и выдержавшие тесты 
по проверке нервной системы. Особи с непро-
веренным характером или выбракованные, как 
племенные, в ринги не допускаются.»

Селекция дойч-дратхааров ведется по таким 
же принципам. Есть весенние испытания, от-
бирающие щенков по врожденным качествам 
(ВИМ). Есть осенние испытания взрослых собак 
(ОСИ). 

В 1989 году московский эксперт Р. Бауман 
писал, что необходимы племенные уставы для 
разведения собак, и он был прав. Прошло мно-
го лет, а о племенных уставах никто давно уже 
не вспоминает.

На канале «Охота и рыбалка» довольно часто 
показывают зверовые охоты в разных странах 
мира. Чем различается охота в Европе и в Афри-
ке? Тем, что в Европе охотникам достаются толь-
ко трофеи и субпродукты, мясо идет в рестораны. 
В Африке охотникам нужны трофеи, мясо идет 
на стол загонщикам, подсобным рабочим, мест-
ному населению и на приваду для хищников.

У нас лицензии на копытных, на мой взгляд, 
должны на 50% разыгрываться в лотерею, 30% 
уходить с аукционов, 20% распределяться ра-
ботникам охотхозяйств и охотникам, активно 
участвующим в охране охотугодий и борьбе 
с хищниками. 

В советское время существовали магазины 
«Дары природы», там можно было приобрести 
мясо лося, кабана, иногда медведя, ягоды дико-
росов. Я помню белых куропаток на прилавках. 
А до революции в нашей стране реализовывали 
миллионы рябчиков. Помнится, реформатор Гай-
дар утверждал, что рынок все расставит на свои 
места. Не расставил…

20 июля 2020 года мы будем отмечать сто-
летие подписанного В.И. Лениным «Декрета 
об охоте». Во время чемпионата мира по фут-
болу, проходившего в 2018 году, самые боль-
шие очереди из иностранцев были в Мавзолей 
Ленина. Думается, что не за горами то время, 
когда работники сельского и охотничьего хо-
зяйства, когда-то входившего в структуру МСХ 
СССР, начнут вновь изучать работу В.И. Ленина  
«О кооперации».
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НА ПСАРНЕ

Александр ГУРЬЕВ, фото автора

Когда в 1980 году кировское телевидение показало фильм 
«Рассказы об охоте», я и представить себе не мог, что все герои 
этого фильма впоследствии станут моими наставниками 
в охотничьем собаководстве.

ВОТ ТАК И ЖИВЕМ

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ сплав, охота, рыбалка 
Путораны, Эвенкия, 
Таймыр, Чукотка, Якутия 
т. 8-985-250-48-17

ВЕСЕННЯЯ 
ОХОТА НА ГУСЯ
в местах его естественного 

пребывания и пролета.
В Ненецком АО на побережье 

Баренцева моря. 
Дом на 12 охотников. Собственность. 

Гусь весь, кроме белого. Доставка 
до места охоты вертолетом МИ-8.

Инфо по тел.
8-911-652-36-64 Саша

Охотничий магазин
куплю

❑ шкуры куницы, рыси  
т. 8-926-415-55-23

продаю

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, длина 

2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, высота 
40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Мста», 
вес 40 кг, длина 3 м, 3.5 м и 3,7 м, 

шир. 1,35 м, высота 55 см, неразбор., 
клёп., г/п 300 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 73000 руб.

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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На Фото я второй слева, в цеНтре Карл — ГДр,  
КрайНий справа — БаумаН.

ПРИнЯЛ зА КАБАнА
От полученных травм пострадавший скончался 
на месте, сообщается на сайте progorod43.ru.

Следователи устанавливают обстоятель-
ства произошедшего несчастного случая. 
Информацию сообщили в пресс-службе СУ 
СК РФ по Кировской области.

Трагедия произошла днем 16 февраля 
в лесу неподалеку от деревни Коковка Со-
ветского района. Во время охоты 51-летний 
мужчина выстрелил по силуэту, предполагая, 
что это кабан. В результате он тяжело ранил 
52-летнего мужчину. От полученных травм 
потерпевший скончался.

В лес, где произошел трагический случай, 
выехал следователь Следственного комитета, 
провел осмотр места происшествия. 

В настоящее время проводится комплекс 
следственных действий, направленных 
на установление всех обстоятельств произо-
шедшего. Расследование продолжается.

ВОЛКИ ОБнАГЛЕЛИ
Жители города Красновишерск Пермского 
края бьют тревогу — лесные хищники вна-
глую бродят по улицам города и уже начали 
нападать, — сообщает ИА «Местное время». 

«Недавно в новостях говорили, что за чис-
ленностью волков в регионе следят. Но мы 
и спать спокойно не можем, и по улицам хо-
дить. Если раньше волки только по деревням 
ходили, то сейчас они уже и в городе чувству-
ют себя как дома, — рассказала жительница 
Красновишерска Анна Иванцова. — Так за вы-
ходные они разодрали трех собак. И все это 
произошло не на окраинах населенного пункта. 
Теперь мы сами боимся из дома выйти, а уж 
тем более детей одних отпускать гулять». 

В конце января в Минприроды Пермско-
го края сообщали, что численность волков 
на территории Прикамья составляет 547 осо-
бей. За январь  в крае добыто 10 волков. Один 
из них был заражен бешенством. 

РОГ-ИнФОРМ
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Д
ело в том, что в январе 2017 года бри-
гадой охотников под руководством 
опытного специалиста В.В. Яргина 
была обложена и затем, с привлече-
нием местных охотников, уничтожена 

волчья стая в количестве пяти голов в угодьях 
общего пользования Вышневолоцкого райо-
на Тверской области. И уже с первых шагов 
по оформлению необходимых документов 
начали образовываться различные препоны. 
Сначала тов. В.Е. Савинов, бывший на тот мо-
мент инспектором ГКУ «Инспекции по охра-
не объектов животного мира и окружающей 
среды Тверской области», подведомственной 
МПРиЭ, заявил, что может составить прото-
кол за нарушение правил охоты. Получив от-
вет: «Если есть за что, то составляй и начинай 
со своего друга, который также участвовал 
в организации этой охоты». Протокол состав-
лен не был. Так как все-таки никакого наруше-
ния со стороны организаторов охоты не было, 
к чему все эти угрозы: «Хочу, составлю, хочу 
не составлю». Все это, видимо, потому, что его 
самого на облаву не пригласили. Акты о до-
быче волков были составлены и доставлены 
представителем бригады в МПРиЭ Тверской 
области. 

Акты на добычу были приняты и зарегистри-
рованы, а заявления на получение разрешений 
на добычу копытных, которые полагаются за 
добытых волков в качестве поощрения, при-
нять отказались, пояснив, что волки были до-
быты после Нового года и поэтому разрешений 
на добычу копытных или медведя в предстоя-
щем сезоне 2017–2018 гг. не будет, а будут они 
в следующем сезоне — 2018–2019 гг. На во-
прос о количестве добытых волков в районе 

вразумительного ответа не получили, но при 
этом добавили, что «если еще будут добыты 
волки, то сможете получить разрешения на до-
бычу в этом году». 

В феврале был добыт еще один волк и отдан 
на оформление В.Е. Савинову. Однако в сезоне 
2017–2018 гг. получить ничего не удалось.

Но вот наступил 2018 год.  
Начиная с мая и по 31 августа, охотники, 

на которых были оформлены добытые волки, 
неоднократно обращались в МПРиЭ и в пись-
менной форме, и по электронной почте с за-
явлениями на выдачу им разрешений и всегда 
получали один и тот же ответ (копии прилага-
ются), что все лимиты исчерпаны или лимиты 
не утверждены. А вот на очередные обращения 
в сентябре 2018 года получили совсем другой 
ответ: оказывается, волки добыты не вовремя, 
и сейчас они учитывают волков, добытых с сен-
тября 2017 года по сентябрь 2018 года (копии 
прилагаются), поэтому «...в государственной 
услуге вам отказано». Тогда получается, что 
добыча волков должна быть учтена за период 
с сентября 2016 года по сентябрь 2017 года 
и обеспечена в сезоне 2017–2018 гг., но в этом 
было отказано изначально. Получился элемен-
тарный обман, и госуслуга превратилась в ми-
лостыню, а охотники в попрошаек, ее выпраши-
вающих. Борьба с волками — это трудоемкий 
и финансово затратный процесс, и поэтому 
здесь тверские чиновники предстали в образе 
чинуш, не уважающих чужой труд, и настоящих 
грабителей. 

В аналогичной ситуации оказался и охотник из 
Москвы А. Аминов, добывший в феврале 2017 года 
волка из-под собак, а при оформлении акта о до-
быче волка у него также возникли сложности. 

Оказалось, госинспектор В.Е. Савинов дал 
указание ветврачу, который обычно занимался 
этим вопросом, оформлять только акты, под-
писанные лично им. А этот акт был составлен 
мной, так как на тот момент я еще был госин-
спектором по охране объектов животного мира 
и окружающей среды Тверской области и был 
начальником межрайонного отдела. Пришлось 
обращаться к руководителю ветучреждения, 
и справедливость, казалось, восторжествовала. 
Но появилось новое чиновничье ухищрение уже 
со стороны МПРиЭ. Неужели и ими командует 
г-н Савинов? Если так, то господину А. Пима-
нову необходимо снова приехать в Вышний  
Волочок и снять продолжение к программе «Че-
ловек и закон» от 04.05.2012 г. Тогда кошмарили 
предпринимателей под прямым бездействием 
 

милиции-полиции, а г-н Савинов в тот период 
был на должности заместителя начальника ми-
лиции по общественной безопасности. А теперь 
он лично кошмарит охотников, а там, где его 
не знают, еще и щеголяет своей бывшей долж-
ностью в милиции. 

Все эти выкрутасы чиновников с лакомым 
для них куском возможны из-за непрозрачности 
и запутанности процесса регистрации заявле-
ний. В МПРиЭ ТО заявляли, что регистрация 
производится в течение трех суток. Однако 
в описании оказания госуслуги по выдаче раз-
решений на добычу охотничьих ресурсов ука-
зан срок, при личном обращении регистрация 
производится в течение рабочего дня. Стояние 
в очереди 15 минут. В своих же отписках ссы-
лаются на закон Тверской области от 03.11.2011 
г. № 71-30. об очередности подачи заявлений 
по времени. Это логично по отношению про-
стого желания получить разрешение на добы-
чу, а вот в отношении охотников, добывающих 

волков, необходима первоочередность по от-
ношению к просто желающим, а очередность 
между ними устанавливать по времени добычи 
и регистрации. И вся информация должна быть 
доступна для людей, тогда будет видно, кто по-
лучил разрешения за волков, кто по очереди, 
а кто за красивые глаза или служебное или со-
циальное положение, а общая очередь должна 
быть многолетней. При существующей сейчас 
ежегодной очередности с ее секретностью име-
ется возможность впихнуть вперед «нужных» 
людей, якобы подавших заявления на пару се-
кунд раньше вас. При подаче заявлений и актов 
на регистрацию людям по их просьбе необходи-
мо давать полную информацию: о номере в об-
щей очереди, о примерном времени получения, 
послать любым способом уведомление с прось-
бой забрать разрешение на добычу, т.к. не у 
всех есть компьютеры и модные смартфоны. 
Особенно это касается волчатников, ведь если 
их не будет, то и очередь создавать будет не за 
кем. Вот это будет настоящая государственная 
услуга, а в данном случае эта услуга в Тверском 
МПРиЭ «медвежья». Быть может, в других об-
ластях так и есть, например, встречаясь с охот-
никами из Новгородской области, узнаем, что 
с получением полагающимися за уничтоженных 
волков разрешениями существует еще денеж-
ное вознаграждение. Просим вас разобраться 
в сложившейся ситуации, куда «уходят» лоси 
и кто присваивает чужой труд.

И происходит этот произвол со стороны чи-
новников МПРиЭ по одной причине — безна-
казанность. Год назад в «РОГ» № 42-43 статья 
«Охотники надеются...» искажение результатов 
ЗМУ, необоснованное занижение квот и пр. 
Прокуратура слегка пожурила. В этом году все 
то же самое. В октябре с.г. через сайт «Охотни-
ки.ру» узнаем, что МПРиЭ ТО вновь исказило 
данные ЗМУ и, естественно, убавило квоты для 
охотпользователей. 

Год назад мое обращение к Главному фе-
деральному инспектору по ЦФО было перена-
правлено в правительство Тверской области, 
уже больше года ответа нет, а ведь беззакония 

со стороны г-на Наумова А.В. касались не толь-
ко лично меня, а и всех инспекторов ГКУ ТО 
«Инспекция…», например, привлечение (при-
нуждение) к работе в выходные и праздничные 
дни без настоящего оформления соответствую-
щих приказов, а отсюда запрет на представ-
ление к ежемесячному отчету путевых листов 
на служебный автотранспорт, а далее возникает 
вопрос о законности требований инспекторов 
к охотникам во внеслужебное время, а если что-
то произошло, необходимо было срочно докла-
дывать директору, чтобы приказ на привлечение 
инспектора (инспекторов) к работе в эти дни 
по-быстрому оформить задним числом. Будешь 
задавать вопросы, ответ один: «Не нравится, 
уходи». И люди работают. Я сказал как-то, что 
это незаконно, а вместо ответа получил вопрос: 
«А ты хочешь, чтобы все было по закону?» 

В итоге я на пенсии, г-н Наумов — министр 
МПРиЭ и заместитель председателя правитель-
ства, а «Охотники надеются...».

НАМ ПИШУТ

Все эти выкрутасы чиновников с лакомым для них куском 
возможны из-за непрозрачности и запутанности процесса.

Александр ГЛЕБОВ, по поручению охотников Вышневолоцкого района Тверской обл. (всего 13 подписей)

КУДА УХОДЯТ ЛОСИ?

Уважаемая редакция!
Обращаюсь к вам по поручению группы охотников Вышневолоцкого 
р-на Тверской области, так как им пришлось столкнуться с 
очередным беспределом со стороны Министерства природных 
ресурсов и экологии (далее — МПРиЭ) Тверской области в лице 
заместителя министра г-на Ананьева О.ю. 

ВЕСТИ С ОХОТы

ПРЕДСТАЛИ ПЕРЕД СУДОМ 
зА нЕзАКОннУю ОХОТУ
Заместителем прокурора Железнодорожного 
района г. Барнаула Андреем Кургановым утверж-
дено обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении двух жителей Кемеровской об-
ласти, обвиняемых в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 258 (незаконная охота, 
совершенная с причинением крупного ущерба 
с применением механического транспортного 
средства группой лиц по предварительному сго-
вору), сообщается на сайте procrf.ru.

По версии следствия, в феврале 2018 г. 
обвиняемые, совместно с неустановленны-
ми лицами, не имея соответствующих раз-
решений, в запрещенные для охоты сроки, 
на снегоходах прибыла в охотничьи угодья 
Кытмановского и Тогульского районов края. 
Действуя согласованно, браконьеры высле-
дили и с использованием имевшегося у них 
оружия произвели добычу трех особей лосей 
и одной особи сибирской косули, причинив 

крупный ущерб на общую сумму 580 тысяч  
рублей.

На принадлежащие обвиняемым и исполь-
зуемые ими при охоте снегоход и два охотни-
чьих ружья иностранного производства наложен 
арест. В случае признания судом обвиняемых ви-
новными по предъявленному им преступлению 
данное имущество подлежит конфискации.

За данное преступление обвиняемым грозит 
наказание в виде лишения свободы на срок 
до двух лет.

БРАКОнЬЕРы ДОБыЛИ 
ПЯТЬ КОСУЛЬ
На контроле прокуратуры Черлакского района 
Омской области находится расследование уго-
ловного дела по факту отстрела пяти особей 
косули, сообщается на сайте prokuratura.omsk.ru.

Отделением дознания ОМВД России по Чер-
лакскому району Омской области в ходе дослед-
ственной проверки установлено, что в период 
с 10 по 12 февраля 2019 года неустановленное 

лицо с целью охоты на диких животных, не имея 
при этом разрешения на добычу охотничьих ре-
сурсов, с помощью снегохода и огнестрельного 
оружия произвело отстрел двух особей самки 
косули и трех особей самца косули.

Имущественный ущерб от преступных дей-
ствий составил не менее 600 тыс. рублей.

По данному факту дознавателем возбуждено 
уголовное дело по признакам состава преступле-
ния, предусмотренного ст. 258 УК РФ (незакон-
ная охота). Ход расследования уголовного дела 
находится на контроле прокуратуры района.

В ЯКУТИИ зАДЕРЖАЛИ 
ЦЕЛУю КОЛОннУ 
БРАКОнЬЕРСКИХ МАШИн
В Якутии задержаны браконьеры, перевозив-
шие более 5 тонн оленьих пантов.

Отряд специального назначения «Запад», 
созданный дирекцией биоресурсов и ООПТ Ми-
нэкологии Якутии при поддержке WWF России, 
в районе поселка Оленек задержал колонну 

грузовиков, перевозившую незаконно добы-
тые в Красноярском крае панты и туши дикого 
северного оленя.Оперативная информация 
поступила якутским природоохранникам от 
коллег из Красноярского края. 

Из поселка Хатанга в сторону Оленекского 
района Якутии по зимнику выдвинулась колонна 
камазов, которые везли браконьерский груз. Бри-
гада сотрудников отряда «Запад» сразу же отпра-
вилась из Якутска в село Оленек, где был создан 
оперативный штаб. В итоге колонну удалось 
остановить на автозимнике Оленек-Анабар в 7 
км от села. При досмотре были изъяты 27 туш 
оленей без разрешительных документов на до-
бычу, а также замороженные панты в мешках 
общим весом 5795 кг без надлежащих доку-
ментов. По итогам проверки были составлены 
два протокола об административных правона-
рушениях и одно уголовное дело по ст. 258 УК 
РФ (незаконная добыча пантов). Документы 
переданы в природоохранные и правоохрани-
тельные органы Оленекского р-а для расследо-
вания и передачи дел в Красноярский край.
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Ж
ил-был в деревне страстный охотник 
по прозвищу Хвалек. С ружьем он, 
казалось, практически не расставался 
и охотился по всякой дичи, но осо-
бенно уважал охоту на кабана, при-

чем обычно точку в охоте в виде последнего 
решающего выстрела ставил он. Надо сказать, 
стрелял он действительно изумительно. Од-
нажды в соревновании вышел победителем, 
разив пулей из своей двустволки вначале шап-
ку, потом поллитровку, а затем и 150-грам-
мовый граненый стакан, установленные на  
45 шагов.

В тот же памятный день с самого утра все 
пошло не так. Из обычной команды каба-
нятников смог пойти на охоту только один —  
совхозный электрик Василий. У остальных на-
парников, а обычно на кабана ходили человек 
пять-шесть, оказались различные дела. Вдвоем 
охотиться на кабана несподручно, и Хвалек ре-
шает позвать с собой еще двух братьев, Славика 
и Юрика — охотников, но ружья в руки они брали 
редко, предпочитая охоте иные занятия: оба были 
водителями-передовиками, держали большие 
подсобные хозяйства и умели считать каждую ко-
пеечку. Но тут в осеннюю распутицу особо доход-
ных работ не было, свеженького дармового мясца 
хотелось, и они согласились пройтись по лесу.

Как обычно, снаряженных пулевых патро-
нов в достатке у них не оказалось, разыскали 
всего два на двоих. Вася с Хвальком выдали 
им еще по одной пуле и одной картечи. С тем 
и отправились в лес. Уже на выходе из деревни 
команду охотников нагнала стая дворняжек из 
четырех псов черной масти, живущая у одного 
охотника и влюбленная в охоту не менее наших 
охотников. Звали их — «чернота».

— Ну вот, опять все спортят, — прогово-
рил Вася после неудачных попыток прогнать 
черноту. Псы послушно отбегали от охотников 
на несколько метров и радостно помахивали 
хвостами, словно говорили — ну что, вы на охо-
ту? Пойдемте, пойдемте! Мы вам обязательно 
поможем.

Охотники поняли, что от черноты они никак 
не отделаются, и те веселой гурьбой потрусили 
впереди компании и даже впереди трех гончих 
собак-кабанятников, которых вели на поводках.

Не буду утомлять читателя рассказом 
о том, как нашли в лесу стадо кабанов, как 
не успели расставиться, как рьяно распуга-
ла их не знающая поводков банда черноты. 
Также не буду приводить здесь слова охот-
ников в адрес их хозяина. Скажу только, что 
решили они предупредить, что если Аркадий 
их всех не привяжет, то обязательно всех  
перестреляют.

Дело близилось к вечеру. Усталые охотники 
и их собаки брели к дому по лесной дороге. Уже 
виднелись крыши домов, у крайнего тарахтел 
на холостом ходу трактор, слышались крики 
ребятишек, игравших в футбол на пустыре 
у крайнего дома.

Неожиданно впереди справа послышался 
отрывистый, осторожный лай Полета — глава-

ря черноты. Тут же ему на помощь подвалили 
другие собаки — кабаны в болоте.

По краю леса шла узкая длинная болотина, 
густо заросшая ивняком, а кое-где и трост-
ником. Хвалек быстро выдал распоряжения, 
и охотники окружили курмень кустов с трост-
ником, в центре которого притаилось стадеч-
ко кабанчиков. По характеру работы собак, 
по тому, как отпугивали звери, определились, 
что зверь не один. Как всегда, Хвалек решил 
отличиться и смело полез в глубь тростни-
ка. Где, по его мнению, и затаились кабаны. 
Охотник оказался прав, кабаны именно там 
и были. Одного не учел Хвалек: ветерок был 
от него на зверей, пройти по тростнику бесшу-
мно, даже по проломанной тропе, невозможно, 
а видимость в зарослях два-три метра. И зве-

ри сорвались с места вне выстрела. Правда, 
они попали под выстрелы братьев-охотников, 
поджидавших их в кустах на краю болотины. 
Но в чащобе один из них добросовестно про-
махнулся, а другой ранил, как потом выяс-
нили, крупную свинью. Раненый кабан резко 
развернулся и ломанулся обратно в тростник. 
Тут на его пути оказался Хвалек. Резкий удар 
рылом, и охотник улетает с тропы в тростник. 
В другую сторону от тропы летит его двуствол-
ка. Но разъяренный кабан и не думает убе-
гать. В один прыжок он оказывается возле 
пытающегося встать охотника, хватает его за 
бок, к счастью, в зубы зверя попала только 
фуфайка, и начинает топтать. Мгновенно от-
летели все пуговицы на фуфайке, снялся один 
резиновый сапог и шапочка. В какой-то момент 
Хвальку удалось вывернуться из фуфайки. 
Он тут же заскочил на росшую рядом ракиту. 
Все это, как потом рассказывали, произошло 
за пару секунд. Собаки, почуяв запах крови 
и поняв, что хозяину приходится туго, насели 
на зверя со всех сторон. Кабан же продол-
жал расправу с ненавистной фуфайкой. И тут 
Хвалек завопил так, что потом говорили, что 
слышали в деревне: «Друзья мои милые! Где 
вы все пропали?! Почему не поспешаете мне 
на выручку?!» Кричал он, правда, иные слова, 
но смысл тот же.

На шум из кустов выбрался Вася и видит: 
на раките, в 1,5 метрах от земли, сидит и орет 
Хвалек, под ракитиной катается клубок из со-
бак и кабана. Не сразу, но ему удается, про-
сунув ствол буквально между псов, сделать 
выстрел, поставивший точку в этой охоте. 
Только после этого Хвалек слез с дерева, по-
просил закурить, хотя уже несколько лет как 
бросил. И только сделав несколько затяжек, 
подошел к своему спасителю, крепко, по-
мужски, пожал руку: «Спасибо, Вась! Выру-
чил». Тут же из кустов показался Юра: «А мне 
стрелять нечем, я патрон выронил и найти 
не могу!»

Охота закончилась, в общем-то, удачно. Хва-
лек отделался синяками и ссадинами. Кабан 
оказался свиньей, и клыков, как у секача, у него 
не было. А вот впечатлений от приключения 
всем хватило на десятилетия.

НА КРОВЯХ

Александр КРАСЕВ, Смоленская обл.

История эта произошла в далеких 70-х, когда в наши леса 
пришли многочисленные стада кабанов из Подмосковья,  
спасаясь от дыма горящих торфяников.

ВЕРный ДРУГ

П
о инициативе любителей-энтузиастов 
охоты с подсадной уткой 2 марта состоя-
лась 1-я Брянская выставка русских под-
садных уток. Организовал ее проведение 
А.О. Коноплин, который выступил также 

экспертом-стажером. Брянское ОООиР любез-
но предоставило территорию общества, рас-
положенную на живописном берегу красавицы 
Десны. Экспертная комиссия состояла из А.В. 
Кулишова (г. Москва), С.Н. Сушко (г. Ясногорск) 
и автора этих строк.

Весь потенциал брянских заводчиков уток 
раскрыть на первой выставке, конечно, не уда-
лось. Выставлено было всего 13 уток.  Также не-
которые заводчики, увидев качество выставлен-
ного поголовья, постеснялись выставлять своих 
уток и покинули ринг. А зря! Ведь выставка, тем 
более первая, это, прежде всего, учеба. Учеба 
по выявлению элементов близкородственного 
скрещивания, признаков нежелательных по-
месей с дикими или домашними породами 
уток, устранению ошибок ухода и подготовки 
уток к весенней охоте. Это и обмен опытом по 
кормлению и содержанию птицы, оснастке и 
экипировке охоты.

Но  лиха беда начало! На первой тульской 
презентации подсадных в 2005 г. было представ-
лено всего-то 5 уток! Так что у брянских охот-
ников все впереди. К чести заводчиков, можно 
добавить, что представленное поголовье было 
очень ровным. Две утки были расценены на «от-
лично», десять «оч. хор.» и одна утка «хор.». К 
заметным особенностям брянских уток можно 
отнести ярко-оранжевую окраску перепонок на 
лапках у многих уток. Однако не обошлось и не  
без недостатков. Почти половина уток имела де-
фекты обрезки маховых перьев, мешающих как 
правильной зимовке птицы, так и мало мешаю-
щих лету уток от охотника. Учитывая новизну 
мероприятия для Брянска, утки с дефектами 
обрезки маховых перьев не браковались. Зато не 
было ни одной утки с безобразно обрубленными 
крыльями, как это иногда бытует в регионах, где 
работа с подсадными налажена недостаточно. 

Для дополнительного стимула заводчиков 
уток организаторами были учреждены специ-
альные призы по номинациям: «лучшая го-
лова — призер В. Шуховцев, «лучшие общие 
пропорции» — призер В. Кленичев, «лучший 
окрас  утки» — призер   В. Лямцев. Самый 
юный участник выставки Никита Зюзько также 
получил поощрительный приз.

Многие брянские заводчики уток являются 
одновременно грамотными заводчиками собак 
охотничьих пород. Поэтому у них не возника-
ло обычного вопроса: «Зачем нужны выставки 
уток?» Наоборот, заводчики подчеркивали, что 
выравнивание экстерьера  подсадных и в пер-
спективе достижение однотипности по регионам 
России,  акцент на признаки одомашнивания в 
экстерьере — это единственных путь к реги-
страции породы «русская подсадная утка». 

Ведь еще В.А. Лёвшин в 1779 г. в своей книге 
«Совершенной егерь, стрелокъ и псовой охот-
никъ»  писал: «Утки крикуши «вырожаются от 
помеси дворовых уток с дикими…» А в 1868 г. 
Ч. Дарвин  в книге «Изменение животных и рас-
тений в домашнем состоянии» пишет «…такой 
признак, как…крикливость, был приобретен в 
домашнем состоянии». Т.е. еще классики ука-
зывают на домашнюю утку!  В 1955 году д-р 
биол. наук В.Ф. Ларионов  и  канд. с/х наук Г.В. 
Панкратьев в журнале «Птицеводство» № 4 пи-
шут: «Обнаруженные особенности в размерах, 
экстерьере и интерьере русской подсадной утки 
позволяют рассматривать ее в качестве само-
стоятельной породы». 

Нельзя не отметить и дружескую атмосферу, 
созданную участниками события. Наваристая 
шурпа из бесчисленного количества дичи и ав-
торские напитки, согретые теплом души хозяев 
мероприятия, поспособствовали закреплению 
результатов выставочной работы.

Итак, охотниками Брянщины сделан еще 
один важный шаг в признании русской под-
садной утки элементом национального куль-
турного наследия и селекционного достижения 
России!

Сергей ОСОКИН, г. Тула, фото автора

Все ближе весенние охотничьи хлопоты, все чаще выбираются на 
первые весенние лужицы подсадные утки, чистят замызганные 
зимой перышки, «прочищают» и голоса. Ведь скоро настанет 
благодатное время блеснуть своими манными возможностями — 
осадить на лету красавца селезня. Готовятся и заводчики 
подсадных.

ПЕРВАЯ БРЯнСКАЯ ВыСТАВКА ПОДСАДныХ УТОК
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В АЛТАйСКОМ КРАЕ 
УСТАнОВИЛИ РЕГЛАМЕнТ 
ВЕСЕннЕй ОХОТы
7 апреля в Алтайском крае откроется охота на 
пролетного гуся. Об этом 4 марта было заявле-
но на совещании, которое прошло в Министер-
стве природы и экологии Алтайского края.

В течение нескольких последних лет в 
крае вводили различные формы ограничения 
сроков весенней охоты в целях сохранения 
охотничьих ресурсов и их рационального ис-
пользования. Это принесло положительные 
результаты. Падение численности птиц оста-
новлено, и начался их  стабильный рост.

Как было заявлено на совещании, в этом 
году охота состоится, но не везде. Край уже 
условно разделили на две зоны, охота на гуся 
будет разрешена только в одной из них. Это 
предгорные районы и далее — по пути сле-
дования гуся через середину региона с вы-
ходом на Новосибирскую область. В других 

районах охота запрещена. Также этой весной 
для охотников будут открыты два временных 
отрезка.

Максим Катернюк, заместитель министра 
природных ресурсов и экологии Алтайского 
края, рассказал:

— Еcть два периода весенней охоты. Пер-
вый только на пролетного гуся в отдельных 
районах с 7 апреля на 10 календарных дней. 
При этом здесь будет запрещена охота на 
селезней и боровую дичь. 

Второй период — 25 апреля, в тех местах, 
где не будут охотиться на гусей, там селезни 
с подсадной и боровая дичь.

Источник: hunting.ru

В 
ночь на 7 октября 2018 г. выдалась теплая 
погода (9-10 °С), со слабым дождем и вре-
менами сильным туманом. В этот день на на-
шей базе в деревне Половинново в 18 часов 
местный житель поймал и передал нам 

вальдшнепа, который залетел на свет лампы в га-
раж. Эту птицу мы окольцевали. Поехали на наши 
площадки. Окольцевали четырех вальдшнепов. 

В 00 часов 8 минут на пастбище неподалеку 
от деревни Коровино мы подошли к очередному 
вальдшнепу, который сидел смирно. Вид этой 
птицы был какой-то «размытый», нечеткий, и мы 
решили, что это аберрация света фары из-за до-
ждя и тумана. 

Когда сачок накрыл объект, мы поняли, что этот 
вальдшнеп необычной окраски. Птица была в ста-
дии интенсивной линьки. Перья легко осыпались, 
несмотря на осторожные манипуляции с птицей 
при кольцевании, измерениях и фотографирова-
нии. Этот необычный вальдшнеп оказался моло-
дым из позднего выводка и весил 340 граммов.

Поскольку фотографии всех пойманных 
вальдшнепов мы посылаем французским спе-
циалистам для уточнения возраста, фото этого 
вальдшнепа тоже было послано им. Он был опре-
делен французскими коллегами как Isabelle. Вме-
сто привычной, хорошо маскирующей окраски, 
она выглядела светлой даже ночью. В оперении 
птицы полностью отсутствовали темные и черные 

цвета. Переходы окрашенных участков оперения 
не были четкими, казались размытыми все цвета. 
Общая окраска бледно-рыжеватая со светлыми 
участками. Перья и клюв казались выцветшими. 
Глаза вместо глубокого черного цвета с коричне-
вой радужиной были блеклые розовые. Светлее 
обычной была окраска лап и клюва вальдшнепа, 
который был бледным с осветленным основани-
ем и притемненным кончиком. По сообщению 
Франсуа Госсманна, такая редкая форма окраски 
отмечена во Франции в четырех случаях на 130 
тысяч окольцованных вальдшнепов. В нашем 
случае аномальная окраска была обнаружена 
при отлове 63 особей, что, безусловно, является 
редкой удачей. Всего нашей московской группой 
«Вальдшнеп» с 1993 по 2018 год было околь-
цовано 3723 вальдшнепа, и лишь один из них, 
о котором мы рассказали, был такой окраски.

Аномально окрашенные птицы, как правило, 
чаще попадают в лапы хищников. Так произошло 
и с нашей Изабель. Как только что сообщили нам 
из Центра кольцевания птиц, из Рейсвека, юж-
ная Голландия, пришло кольцо, принадлежащее 
Изабель. 19 февраля 2019 года она была найдена 
мертвой. В письме указывается, что птица с коль-
цом была убита и растерзана хищной птицей. 
Вальдшнеп пролетел 2605 км от места кольцева-
ния до места зимовки. Вот такой вот печальный 
конец у вальдшнепа с необычной окраской.

З
десь приобрел молодую лаечку и вос-
питывал ее. У Виктора была «Нива», а тут 
еще один мой приятель Юра, тоже ярый 
охотник, пригласил на охоту на кабана в 
дальний район. Это в двухстах киломе-

трах от Винницы, под городом Бершадь. 
У меня пара лаек, у Виктора —  машина, и 

мы поехали. Приехали к Юриному знакомому 
лесничему, но он с нами пойти не смог и только 
отдал нам свою лицензию. Мы приехали в одно 
урочище, показали леснику свои бумаги и пошли 
в лес. Леса там больше, протянулись на многие 
километры. Есть и старые, но много и молодых, в 
основном лиственные: дуб, граб, ясень и другие. 

Мы пошли по просеке, а собаки бегали в 
поиске. Снег практически растаял и виднелся 
только местами. 

Мы уже как час бродили по лесу, собаки ак-
тивно работали, а лая пока не было слышно. 
Хотя следы пребывания кабанов были видны. 
Повсюду были также видны следы кабанов, рыт-
вины и кровяные пятна. Очевидно, начался гон, 
и секачи устраивали между собой бои. Но это 
было, наверное, несколько дней назад, и собаки 
как ни трудились, кабанов не нашли. 

Походив пару часов по лесу, мы решили 
перекусить. Настроение было невеселое. С двух 
сторон от просеки росли мелоча, которые не-
давно прорубались и у дороги через каждые 
пятьдесят метров лакали кучи толстого хворо-
ста. На одной из них мы и расположились. Раз-
ложили нехитрые припасы и начали обедать. 
Сидим чаевничаем, и тут прибежали собаки. 
Я хотел их подкормить, но вдруг они начали 
бегать, крутиться и лаять вокруг этой кучи. При-

шлось собирать вещи и разбирать хлысты. Через 
пару минут из кучи выскочила куничка и села на 
невысоком деревце. Пришлось ее стрясти, а со-
баки доделали свое дело. После этого я дал им 
по куску ливерной колбасы. Заслужили. 

Решили идти в другое место. Идем той же 
просекой к ручью, за которым рос старый дуб-
няк. Не прошли мы и пятисот метров, как око-
ло другой кучи собаки опять завертелись. Юра 
был вне себя: приехали за кабаном, а ты тут со 
своими куницами! И ворчал, и возмущался во 
весь голос. Виктор спокойно реагировал. Он 
был промысловиком и знал цену и куницам, и 
собакам, как они достаются. Он помог мне разо-
брать кучу, и был взят хороший кун. 

Походив по дубняку, где тоже были следы 
кабанов, и ничего не найдя, уже под вечер мы 
решили возвращаться. Юра шел подавленный и 
злой. Виктор был спокоен: он повидал и куниц, и 
соболей, и медведей, и для него это было только 
прогулкой. Я втихаря радовался и за себя и за 
собачек. И тут — апофеоз! Уже недалеко от 
машины собаки облаяли высокий и сухой пень 
с дуплом. Юра разразился целым водопадом 
ненормативной лексики и пошел к машине, а 
мы с Виктором начали рубить пень, из которого 
выскочил еще один кун и заскочил на дерево. Но 
тут уже дело было проще. 

Вот так я взял свой первый хет-трик. Обычно 
были одна, редко две куницы, а тут сразу три! 

Юра ехал обратно всю дорогу молча и был 
мрачнее тучи. Отошел он только через пару не-
дель, когда мы взяли там же кабана. 

За все охоты у меня еще была пара хет-
триков, но этот был первый!
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АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКЛАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКЦИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕЦЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБЛИКАЦИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОЦЕНКУ 
И ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖАЩИХ РАЗГЛАШЕНИЮ. РЕДАКЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

Андрей БЛОХИН, Михаил СОКОЛОВ, фото авторов Дориан БЕШУЛЯ

Осенью прошлого года мы проводили кольцевание вальдшнепов  
в Кологривском и Мантуровском районах Костромской области. 
за 25 ночей на полях и сенокосах было обнаружено 293  
вальдшнепа, 63 было окольцовано. Среди них оказалась одна 
птица необычной окраски, которую во Франции называют Isabelle, 
то есть Изабель, или Изабелла (во Франции вальдшнеп — 
существительное женского рода).

В конце 80-х годов у меня появился новый приятель Виктор.  
Он был знатным охотником, в начале 80-х уехал на Камчатку  
и работал егерем и охотником. У него там были зверовые лайки,  
с которыми он брал и соболя, и медведя, и лося. Уезжал он оттуда 
по срочному вызову и собак с собой взять не успел. 
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«Оружие»
Винтовка зырянина — все прелести «крайне 
безобразного оружия». 

Моя берданка — практический опыт 
использования на охоте.

70 лет на охоте — тестируем чешский маузер 
Vz.24.

«Природа»
Исчезнет ли кабарга? — мнение ученого.

Мещерская весна — в ожидании открытия 
сезона.

Уроки жизни — берем детей на охоту.

«Трофеи»
Белый сахем Аляски — охота на барана 
Далла.

Карлики Либерии — трофейные антилопы 
Черного континента.

За косулей верхом — таежные были.

«Рыбалка»
Хищники последнего льда — техника ловли.

Самые острожные поклевки — сиги 
Кольского полуострова.

ЧИТАйТЕ В МАРТОВСКОМ 
нОМЕРЕ ЖУРнАЛА
«ОХОТА И РыБАЛКА XXI ВЕК» 
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